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EDITORIAL 3

Mons. Mario Grech, secretario del 
Sínodo, nos comenta en una entrevis-
ta que el teólogo suizo Hans Urs von 
Balthasar decía que en la Iglesia existe 
un principio petrino y un principio ma-
riano. Pedro y María son importantes en 
la Iglesia y cada uno ejerce su función y 
aporta algo único, complementándose 
con el otro.

Podríamos aproximarnos a estas 
dos figuras desde una perspectiva en 
la que la masculinidad y la feminidad se 
relacionan mutuamente para poder así 
reflejar de una manera más adecuada y 
completa el verdadero rostro de Cristo. 
No se trata de discutir qué figura es más 
importante, sino de comprender qué 
aporta cada uno a nuestra vida eclesial.

Pedro es masculino, dotado de un 
carácter impetuoso, con un gran cora-
zón que quiere seguir al Señor con un 
movimiento inmediato, casi instintivo. 
Daría la vida por su maestro, aunque 
luego descubra su fragilidad y su mie-
do, así como su traición. Pedro queda 
arrebatado por la figura de Cristo, su 
corazón henchido se le sale del pecho 
con sus palabras y sus gestos. Quiere 
salir de sí mismo, como si un hilo tirara 
de él para seguir al profeta de Galilea.

El carácter masculino lleva al hombre 
a querer analizar y comprender la reali-
dad, a identificar los motivos, las razones 
y las causas de lo que sucede. Hay que 

entender, conceptualizar y sintetizar pa-
ra que la fe sea comprensible y asimilable 
por el hombre de todas las épocas. Esto 
es lo que hace el Sucesor de Pedro, con-
firmar a los hermanos en la fe, exponer 
el contenido del Credo, explicar por qué 
Cristo es el único que responde al anhelo 
de infinito del corazón del hombre.

María, por su parte, se acerca al 
misterio de su Hijo desde otra pers-
pectiva. Ella, inicialmente, no ha teni-
do a Cristo delante, como Pedro; sino 
que lo ha tenido dentro, creciendo en 
su vientre, ensimismándose con Él en 
su desarrollo. En una experiencia co-
mo esa, no valen los conceptos ni las 
explicaciones, sino sencillamente una 
mirada silenciosa y contemplativa, que 
nos lleva a acoger al Señor, a mirarle 
y ser mirados. María acoge en el cora-
zón y medita, recuerda, saborea, hace 
carne. Se trata de un lenguaje distinto, 
de la gramática del alma y del corazón, 
que hace que las cosas sean intuidas y 
vividas antes que racionalizadas.

Pedro y María, lo masculino y lo fe-
menino, se unen en un camino sinodal 
para comprender y amar al Señor. Dos 
formas complementarias y necesarias, 
donde se expresa la vivencia de la fe 
de un modo rico y profundo, donde se 
entrelaza lo masculino y lo femenino. 
¿Hay una ideología de género más re-
volucionaria que esta?

MN. MIQUEL RAMÓN
Director El Sínodo y la ideología de género

17 JULIO 2022
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LA SEMANA

La semana 
en tuits

La efeméride 
de la semana

M. CARME JUNYENT 
@CARMEJUNYENT
Lingüista
Para quienes pensáis que lo de 
la lengua inclusiva no es una im-
posición, sale una convocatoria 
de ayudas de la Generalitat cuyo 
cuarto requisito es «Utilizar un 
lenguaje inclusivo y no sexista ni 
androcéntrico en los comunicados 
y la publicidad tanto escrita como 
audiovisual»

EVA FERNÁNDEZ 
@EVAENLARADIO
Corresponsal Cope en el Vaticano
Ha fallecido a los 87 años el car-
denal Claudio Hummes, prefecto 
emérito de la Congregación para 
el Clero del Vaticano. Gran amigo 
del papa Francisco, fue el primero 
que lo felicitó tras su elección y le 
dijo: «¡No te olvides de los pobres!»

PHILIP PULLELLA 
@PHILIPPULLELLA
Corresponsal de Reuters en el Va-
ticano
En una entrevista con Reuters, el 
papa Francisco rechaza las infor-
maciones de que piensa dimitir en 
un futuro próximo, diciendo que 
está en camino de visitar Canadá 
este mes y que espera ir a Moscou 
y Kyiv después. Niega tener cáncer

RAMON CARBONELL 
@RAMONCARBONELL6
Director Cáritas Sant Feliu de Llo-
bregat
Muy contento de poder retomar la 
cena del grupo de solidaridad Fem 
Pous de la parroquia de La Geltrú. 
La comunidad parroquial está en 
la 15a edición de esta fantástica 
actividad, que recoge fondos para 
proyectos en Camerún

HELIODORO MIRA
@DHELIO
Sacerdote
El papa Francisco dará por primera 
vez voz a las mujeres en el nombra-
miento de obispos 

EDUARD BRUFAU

23 de julio de 1954: el Patriarca 
de Venecia, futuro Juan XXIII, vi-
sita Montserrat, al día siguiente 
pasará por Barcelona.
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Por primera vez desde antes de la pandemia la catedral de Siena, en la 
Toscana, ha dejado al descubierto su vistoso pavimento. Se trata de un 
inmenso mosaico de piezas de mármol de distintos colores, con 56 esce-
nas de temas bíblicos. Elaborado entre los siglos XIV y XIX es una obra 
única en el mundo, y para conservarla solo se muestra de vez en cuando. 
Por eso se podrá ver hasta octubre, cuando las alfombras protectoras lo 
cubrirán de nuevo.

Escuchado en 
Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

Gran encuentro laical
El colegio La Salle Bonanova de 

Barcelona acoge, del 21 al 24 de 
julio, un gran encuentro de laicos 
de parroquia de toda España, en-
marcado en la IV Asamblea de la 
Acción Católica General. La pre-
sidenta de este organismo en la 
archidiócesis de Barcelona, Cori 
Casanovas, explicaba el 6 de julio, 
en una entrevista para el espacio 
Sense distància, que «la prepara-
ción ha sido frenética, con más de 
900 inscritos para participar en 
una experiencia de Iglesia en salida 
sobre cómo anunciar a Jesucristo 
con obras y palabras».

Cori Casanovas decía que el en-
foque «se ha centrado en una re-
lectura y actualización de las obras 
de misericordia, a partir de talleres 
de vivencias y desde la visión de 
la presencia pública de la Iglesia». 
Tras subrayar el trabajo en equipo, 
la presidenta de la Acción Católi-
ca General en Barcelona recordaba 
que «es un encuentro abierto a los 
laicos que quieren vivir la vocación 
y la misión en el mundo, en conti-
nuidad con el Sínodo 2023». Las 
inscripciones están cerradas, pero 
la dirección secretaria@accionca-
tolicageneral.es permite apuntarse 
a una lista de espera.
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que completó la fiesta. 
Celebrar Pentecostés es algo 

tan sencillo y dinámico como esto: 
¡dejar que sople el Espíritu! La Dra. 
Claustre Solé nos había predicado 
un retiro en la vigilia y, entre muchas 
cosas bonitas, nos recordó que 
nuestra plenitud es dejar que Dios 
actúe a través nuestro. Cada una 
debe hacerlo a su manera y, en mi 
caso, fue así, ¡realizando molinillos 
de viento! Por cierto, si nunca ha-
béis hecho uno, os invito a probarlo, 
es sencillo y divertido y, si prestáis 
atención, podréis comprobar cómo 
sopla el Espíritu. 

La conciencia humilde 
es básica para 
una espiritualidad sana

El domingo de Pentecostés rea-
lizamos molinillos de viento con las 
monjas mayores de la comunidad, 
lo propuse como un Taller de Pen-
tecostés e instalé una mesa al fres-
co con todo lo necesario: hojas de 
papel cortadas en cuadrado, tapo-
nes de corcho, alfileres, varillas de 
madera y lápices, reglas y tijeras. 
La elaboración del molinillo, que 
ya había probado previamente, fue 
fácil y entretenida. Estábamos en el 
exterior y hacía viento, algo bastan-
te habitual en nuestra casa, lo que 
nos mantuvo ocupadas intentando 
que no volara el material antes de 
tiempo.

La idea de realizar este taller se 
me ocurrió el mismo día por la ma-
ñana mientras estaba en la eucaris-
tía (¡cosas del Espíritu Santo!) y me 
transportó a mis años de monitora 

en el Esplai Sant Pere de El Masnou, 
de los que guardo un recuerdo en-
trañable. Entonces, todo el equipo 
de monitores preparábamos las ac-
tividades con sus objetivos educati-
vos y pensábamos la ambientación 
más divertida para llevarla a cabo 
con niños. 

En el caso del monasterio, 
cuando preparo alguna actividad 
normalmente también animo al 
noviciado, se lo comento a la Ma-
dre abadesa y, después, cuelgo un 
cartel para informar y animar a las 
monjas que se quieran apuntar. Así 
lo hice aquel domingo de Pentecos-
tés y todo funcionó la mar de bien. 
Una vez terminados los molinillos, 
comprobamos con gran alegría de 
todas que giraban a gran velocidad 
y la hermana repostera nos obse-
quió con una bebida refrescante 

Cuando preparo alguna 
actividad también 
animo al noviciado

La sabiduría de la humildad

Mucha gente piensa que el tér-
mino humildad equivale a la caren-
cia material y la vulnerabilidad. Por 
eso, uno habla de la condición hu-
milde como sinónimo de carencia 
y pobreza. Sin embargo, humildad
viene de humus (=tierra) y equivale 
a tocar de pies en el suelo. Se refie-
re, pues, a ser realista y consciente 
de nuestra condición limitada cor-
poral, mental, emocional, social y 
espiritual. La conciencia humilde es 
básica para una espiritualidad sa-
na, porque hombres y mujeres no 
somos «dioses» sino precisamente 
humanos (tierra). La humildad ayu-
da a no caer en la trampa del orgullo 
y lleva a la verdad, la justicia, la paz, 
el amor y la libertad.

Jesús de Nazaret hace dos mil 
años que nos dio este sentido tan 
positivo de la humildad. Cristo, en 

su predicación, se refirió a ello mu-
chas veces, pero basta con recordar 
cuando dijo: «Te doy gracias, Padre, 
Señor del cielo y de la tierra, porque 
has escondido estas cosas a los sa-
bios y entendidos, y se las has reve-
lado a los pequeños» (Mt 11,25-30).
Fue un anuncio que acreditó con su 
testimonio de vida y, especialmen-
te, con su muerte en la cruz. 

El talante del Cristo humilde ha 
estado siempre vivo en la Iglesia, 
desde Pentecostés hasta hoy, con 
figuras relevantes como María de 
Nazaret, Agustín de Hipona, Tomás 

de Aquino, Francisco de Asís, Clara 
de Asís. Teresa de Jesús, Teresa de 
Lisieux, Edith Stein, Josep M. Rovira 
Belloso, Cristina Kaufmann..., y mu-
chos cristianos anónimos que viven 
en nuestro entorno. 

El papa Francisco es un icono 
viviente de esta sabiduría de la hu-
mildad. Lo muestra en sus grandes 
documentos (Evangelii gaudium, 
Fratelli tutti, etc.); todavía más en 
los pequeños detalles de su trato 
diario con los demás, con la natu-
raleza y la historia y, por encima de 
todo, en su mirada inteligente que 
irradia ternura y luz. 

La renovación eclesial, que bus-
camos mediante la Sinodalidad, 
pasa por reencontrar la sabiduría 
humilde del Cristo de las Bienaven-
turanzas, las Obras de Misericordia, 
el Padrenuestro y el Magníficat.

PENSÁNDOLO MEJOR

Molinillos de viento
DESDE EL MONASTERIO

DR. RAMON PRAT I PONS
Profesor emérito de la Facultad 
de Teología de Cataluña

HNA. MONTSERRAT
UNTERLÖHNER SALVAT 
San Benito de Montserrat
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JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

la Biblia ponerse a los pies de alguien 
significa hacerse su discípulo. Esta es 
la «parte mejor» a la que se refiere el 
evangelista. María nos enseña que lo 
más importante para la vida cristiana 
es estar junto a Jesús y encontrar algún 
momento para entrar en comunicación 
con Él a partir de la Palabra de Dios. 
Si así lo hacemos, no caeremos en el 
activismo, no seremos absorbidos por 
nuestras múltiples tareas. Seremos co-
mo la zarza ardiente de la que nos habla 
el libro del Éxodo. La zarza se quema-
ba, pero no se consumía (cf. Ex 3,2). 
Si, como María, nos quedamos junto a 
Jesús, recibiremos la fuerza necesaria 
para servir a nuestros hermanos y her-
manas con amor y alegría. 

Marta y María hospedan a Jesús. En 
casa de estas dos hermanas, Jesús pue-
de descansar de las fatigas de la jorna-
da. Marta y María le ofrecen un hogar 
donde se siente acogido y escuchado. 
También hoy Jesús quiere ser nuestro 
amigo, venir a nuestra casa y vivir con 
nosotros para siempre. El autor del li-
bro del Apocalipsis lo expresa con estas 
bellas palabras: «Mira, estoy de pie a la 
puerta y llamo. Si alguien escucha mi 
voz y abre la puerta, entraré en su casa 
y cenaré con él y él conmigo» (Ap 3,20).

Queridos hermanos y hermanas, el 
testimonio de Marta y María nos anima 
a acoger a nuestros hermanos y a com-
partir con ellos la alegría del evangelio. 
Sepamos encontrar algún momento pa-
ra estar a solas con Jesús y escuchar 
con gozo su Palabra. 

El pasaje del Evangelio según san 
Lucas que se proclama este domingo 
nos presenta a dos mujeres entraña-
bles: Marta y María. El testimonio de 
estas dos hermanas nos ayudará a vi-
vir con más autenticidad nuestra vida 
cristiana.

El evangelista Lucas explica que 
Jesús entra en un pueblo y se dirige a 
casa de Marta y María. María, al ver al 
Señor, lo deja todo y se pone a sus pies 
para escucharlo. Marta, en cambio, solo 
quiere que a Jesús no le falte de nada. 
Se desvive por él. Tiene tanto trabajo 
que le pide al Señor que le diga a su 
hermana que le ayude. Sin embargo, 
Jesús se dirige a ella con cariño y le dice: 
«Marta, Marta, andas inquieta y preo-
cupada con muchas cosas; solo una es 
necesaria. María, pues, ha escogido la 
parte mejor, y no le será quitada» (Lc 
10, 41-42).

Marta es una mujer hacendosa y 
hospitalaria. Jesús no le reprocha su 
laboriosidad. Buena prueba de ello es 
que el fragmento anterior al episodio 
sobre Marta y María es la parábola del 
buen samaritano. En ella Jesús nos invi-
ta a trabajar intensamente por nuestros 
hermanos, sobre todo por los más vul-
nerables. El consejo de Jesús a Marta 
va en otra dirección. Jesús, a través de 
Marta, nos advierte del peligro que to-
dos tenemos de quedar atrapados por 
nuestras muchas ocupaciones, por el 
activismo. 

María se queda sentada a los pies 
de Jesús escuchando su Palabra. En 

Acoger y escuchar a Cristo

17 JULIO 2022
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«Cuando 
excluimos 
a algunos, estamos
cerrando nuestros 
oídos a la voz 
del Espíritu»

Cardenal Mario Grech, secretario general 
del Sínodo de los Obispos

FRAY BERNAT FOLCRÀ
Corresponsal en Roma
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La Iglesia vive un momento espe-
cialmente entusiasmante y, al mismo 
tiempo, crucial: el Sínodo de la Sinoda-
lidad (2021-2023), bajo el lema «Comu-
nión, participación, misión». Hablamos 
con el secretario general del Sínodo de 
los Obispos, el cardenal Mario Grech, 
sobre lo que supone este camino sino-
dal, los retos y desafíos y, también, los 
sueños a los que nos invita.

¿Por qué la palabra «sínodo», que 
significa «caminar juntos», nos remite 
a la experiencia de la comunidad cris-
tiana primitiva?

Todo parte de la oración sacerdotal 
del Señor durante la Última Cena, don-
de pidió al Padre que nos ayudara a es-
tar todos unidos, que todos fuéramos 
uno en la Iglesia. La unidad significa 
que todos los bautizados formamos 
una familia. En esta familia todos los 
miembros tienen algo que aportar. Una 
Iglesia sinodal es una Iglesia que crea 
espacios para que todos escuchen a 
todos. Para que cada uno escuche, no 
las propias opiniones, sino al Espíritu 
Santo que habita en cada uno de noso-
tros. En la oración sacerdotal Jesús pro-
mete que enviará al Espíritu Santo, para 
que nos enseñe y nos recuerde todo 
lo que el Señor nos ha dicho y dejado. 
El Espíritu Santo tiene esta función de 
enseñarnos y hacernos recordar todo 

lo que Jesús había dicho y hecho. ¿Y 
cómo lo hace? A través de todos los 
miembros del pueblo de Dios, que 
buscamos ayudarnos mutuamente a 
conocer la voluntad del Señor. Para mí, 
una Iglesia sinodal es una Iglesia que se 
empeña en buscar juntos la voluntad 
del Señor en el día a día. 

¿La voz del Espíritu Santo habla 
también a través de las personas más 
débiles, más marginadas?

Claro. Pero quizás marginadas y 
débiles según nuestro criterio. Somos 
nosotros los que tenemos nuestros es-
quemas, los que definimos quién es-
tá en el centro y quién en la periferia, 
quién es débil o quién es fuerte. Para 
el Señor no existen estas categorías. 
Todos tenemos la misma dignidad, en 
cuanto somos bautizados. Cuando ex-
cluimos a algunos, estamos cerrando 
nuestros oídos a la voz del Espíritu. 
Muchas veces Dios no escoge a los 
perfectos, a los fuertes, sino a los dé-
biles. No escoge a los que están en el 
centro sino a los de la periferia. Para 
escoger a María, el Señor fue a Naza-
ret, un pueblo de la periferia. Toda la 
Escritura está llena de estos ejemplos, 
donde el Señor tiene esta predilección 
por las personas que no están en el 
centro, sino en la periferia y, a través 
de ellas, comunica su voz.

¿Las personas con algún tipo de 

«Una Iglesia sinodal 
es una Iglesia que 
crea espacios para 
que todos escuchen 
a todos»

El cardenal maltés, un 
hombre afable y cercano.
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Un momento de la 
conversación entre 
el cardenal Mario Grech 
y nuestro corresponsal en 
Roma, fray Bernat Folcrà.

discapacidad son piezas clave del 
proceso sinodal? 

No conozco ninguna familia don-
de haya una persona débil y que sea 
excluida. Por el contrario, una fami-
lia que tenga una persona frágil en 
su seno normalmente la tiene en el 
centro, y no tanto para darle algo, 
sino para recibir. Esta persona sabe 
dar mucho a los demás miembros de 
la familia. Es una metáfora que pue-
de ayudarnos a entendernos unos a 
otros como Iglesia. La primera ex-
periencia de Iglesia no la hacemos 
en la comunidad eclesial sino en la 
familia, que también se llama «Iglesia 
doméstica». En la familia los bautiza-
dos encuentran no solo el espacio 
para interactuar, para dialogar, para 
aceptarse los unos a los otros, sino 
que también encuentran el afecto 
que cura las heridas, que nos ayuda 
a acogernos y a entendernos mejor.

¿Vivir más estos valores de la 
familia en la vida eclesial nos ayu-
daría a vencer el clericalismo en la 
Iglesia?

La imagen de la familia también 
nos enseña a entender mejor los 
diferentes ministerios en la Iglesia. 
Están el padre, la madre, los hijos. 
Entre ellos hay una jerarquía diversa, 
pero siempre son una familia. Exis-
te esta dinámica familiar que crea la 
comunión. Esto es lo que una Iglesia 
sinodal nos ayudará a descubrir: la 
belleza de la comunión, donde tene-
mos diferentes ministerios, carismas 
diferentes, pero somos una familia al 
servicio de los demás.

«Comunión» es una palabra cla-
ve…

Si no hay comunión no hay sino-
dalidad. Si hay comunión significa 
que hay un espacio para compartir 
nuestros compromisos. Una parro-
quia que esté dirigida solo por uno 
o por unos pocos se arriesga a no 
conocer la riqueza que hay en sus 
miembros. Una parroquia que real-
mente se compromete a crear este 
espíritu de comunión, donde real-
mente hay una comunidad eclesial, 
seguramente podrá disfrutar de los 
beneficios de los dones que tienen 
los miembros. Son diferentes, pero 
no significa que en su diversidad no 
podrán contribuir y sostenerse para 
el reino de Dios.

¿La sinodalidad es el motor de 
los principales temas del magiste-
rio del papa Francisco en lo concer-
niente a la custodia de la creación y 

de la fraternidad humana universal? 
Para mí, este es el fundamento. 

Si realmente queremos interesarnos 
en los retos ecológicos, en los re-
tos sociales, en los retos éticos, si 
realmente queremos llegar a una so-
ciedad donde haya esta fraternidad, 
tenemos que aunar nuestras fuerzas 
y comprometernos juntos, de lo 
contrario no podremos conseguir 
esta custodia de la creación y de la 
fraternidad humana. Esta es nuestra 
misión como Iglesia sinodal: superar 
el individualismo, el egoísmo, y en-
contrarnos juntos como pueblo de 
Dios. La comunión nos ayuda preci-
samente a salir de nuestro egoísmo 
y a encontrar los lazos que realmente 
nos hacen ser una sola familia.

Recientemente usted viajó a Po-
lonia, donde visitó a los refugiados 
de Ucrania, ¿cómo fue tocar la car-
ne sufriente de esta guerra?

Me llevaron a una parroquia 
donde todas las familias abrieron 
la puerta para acoger a personas 
de Ucrania. ¿Por qué lo hicieron? 
Porque hay este espíritu de comu-
nión, se sienten como una familia. 
Si no fuera así, no creo que hubiera 
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«Acogiendo al otro es 
como se acoge al Otro 
con mayúscula»

«Nosotros, como 
Iglesia, tenemos 
necesidad de escuchar 
más la voz femenina»

sido tan fácil que el párroco hubie-
ra podido encontrar esta solución y 
ofrecer esta acogida. Esto es lo que 
realmente me conmovió: que toda 
la parroquia, compuesta por tantas 
familias, participara en este proyecto 
de caridad, gracias a la comunión.

¿Qué más nos hace falta para 
que podamos construir esta paz 
que tanto deseamos en Ucrania?

Paz significa ser capaces de po-
nernos alrededor de una mesa y 
buscar entendernos unos a otros, sin 
que nadie se sienta superior al otro, 
sin que ninguno busque dominar al 
otro, sino que intentemos buscar 
juntos aquello que se llama el bien 
común. ¿Cómo podemos hacerlo si 
entre nosotros no hay esta apertu-
ra, si no hay esta comprensión de 
que somos una sola familia? Este es 
el mayor reto: que en una sociedad 
tan dividida la comunidad cristiana 
busque consolidar este espíritu de 
sinodalidad, busque caminar juntos 
para abordar el desafío de la paz.

El papa Francisco subrayó en 
Malta la gran tradición de acogida 
que caracteriza esa tierra. Usted 
viene de Malta. ¿Cree que está al 

frente del proceso sinodal por el he-
cho de provenir de una tierra donde 
estos valores son tan fuertes?

Entiendo lo que el Santo Padre 
trató de recordarnos. Si partimos de 
los Hechos de los Apóstoles, nues-
tros antepasados acogieron a Pablo 
y a todos los que en el barco nau-
fragaron en Malta, pero no solo. La 
hospitalidad es una característica de 
nuestro pueblo. Sin duda, debemos 
cuidarla, porque desgraciadamente 
hoy hay otras filosofías, otras men-
talidades, que pueden debilitar la 
belleza de este valor, de esta aper-
tura para acoger al otro. Acogiendo 
al otro es como se acoge al Otro con 
mayúscula. Porque el Señor está pre-
sente en el otro. Acoger al otro no 
es solo un factor sociológico, tam-
bién tiene una dimensión religiosa. 
Abriéndose al otro es como uno se 
abre también al Señor. 

La hermana Nathalie Becquart, 
en su trabajo de subsecretaria del 
Sínodo, pide que se abran más es-
pacios a la voz de las mujeres.  ¿Es-
ta apertura también nos interpela 
como familia?

Nadie está excluido. Nosotros, 
como Iglesia, tenemos necesidad de 
escuchar más la voz femenina. Von 
Balthasar habla de dos principios: 
el petrino y el mariano, el principio 
joánico. Es María quien encarna el 
principio mariano, el principio feme-
nino, el principio joánico. Nosotros 
todavía debemos aprender a inte-
grar estos dos principios, el petrino 
y el mariano, el joánico. Para mí, esta 
será una riqueza, naturalmente res-
petando las llamadas que hace el 
Señor y los ministerios que confía 
a la Iglesia.

¿El Sínodo de hoy es como un 
nuevo Pentecostés?

En Pentecostés los discípulos no 
estaban solos, había una mujer. Los 
apóstoles recibieron el Espíritu junto 
con María y, luego María, en su genio 
femenino, ha dado su contribución a 
la comunidad eclesial. Este también 
debe ser el valor de la mujer en la 
Iglesia de hoy.

¿Qué rol juega la oración y la 
vida contemplativa en el proceso 
sinodal?

Es el alma. La oración es el alma 
del Sínodo. ¿Por qué? Porque es un 
ejercicio de escucha, de escucha 
del Espíritu, y no podemos escu-
char el Espíritu si no nos ponemos 
de rodillas. El Espíritu de ordinario se 
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El secretario general del Sínodo de 
los Obispos tuvo ocasión 

de encontrarse con refugiados 
ucranianos en Polonia.
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comunica a través de la palabra del 
Señor. De ahí la importancia de la me-
ditación y de la contemplación. De 
lo contrario, en lugar de escuchar al 
Espíritu solo nos escuchamos a noso-
tros mismos; en lugar de comunicar 
la voz del Espíritu solo nos comuni-
camos a nosotros mismos. Esa no es 
una contribución válida para la Igle-
sia, esa no es la voluntad del Señor.

Usted escribió una carta a los 
sacerdotes en la que les decía: «El 
propósito del Sínodo no es tanto 
producir documentos sino hacer 
que germinen sueños, suscitar pro-
fecías y visiones.» ¿Estas palabras 
nos invitan a vivir con más fuerza 
nuestra fe?

Sí, pero solos no podemos con-
seguir esos objetivos. Lo más impor-
tante en este sueño es que nos en-
contremos juntos, que caminemos 
juntos. Que no haya una comunidad 
dividida entre la élite y los menos 
formados; entre los que dirigen y 
los que siguen, sino que caminemos 
juntos, respetando los ministerios y 
los carismas. En el pueblo de Dios 
hay muchos carismas que todavía 
están ocultos. Estos carismas tienen 
que ser descubiertos y reconocidos. 
El Espíritu Santo no es avaro, ofrece 
abundantemente sus carismas, pero 
luego los carismas deben ser reco-
nocidos, implementados y practica-
dos por la comunidad eclesial.

¿Deberíamos redescubrir y cui-

dar mejor esta dignidad de bautiza-
dos?

¡Cierto! Hay una dimensión que 
el discurso de la sinodalidad nos 
está ayudando a apreciar más: pre-
cisamente el bautismo, la dignidad 
bautismal, porque todo parte del 
bautismo. Hoy yo no habría sido 
obispo, sacerdote, si antes no hu-
biera recibido el bautismo. Pasa lo 
mismo con la vida religiosa, con la 
vida consagrada. Es más, la vida con-
sagrada nos ayuda a vivir con más 
fuerza nuestro bautismo. El camino 
sinodal tiene este objetivo de ayudar-
nos a reconocer y apreciar la belleza 
del bautismo.

El camino sinodal, ¿tiene un an-
tes y un después con la guerra en 
Ucrania? 

Nos ha ofrecido otra posibilidad. 
Porque nos sentimos como una sola 
familia, nos sentimos unidos con las 
personas que sufren, hemos parti-
cipado en sus sufrimientos. Estoy 
maravillado de ver las sorprendentes 
iniciativas de caridad, y también la 
apertura que han mostrado no solo 
en Polonia, sino también en muchos 
otros países, para acoger a los refu-
giados. En cierto sentido, la guerra 
nos ha ayudado a abrirnos mejor a 
los demás y a entender el valor de 
este espíritu de comunidad. 
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Esta semana recordamos los 40 
años de Cristianismo y Justicia 
y presentamos la memoria anual 
de Cáritas Cataluña
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El tiempo es una variable de nuestra 
vida sobre la que no tenemos ninguna 
infl uencia. Decimos que es «inexora-
ble» para expresar que no podemos 
hacer nada para alterar su paso, así 
que en ese sentido celebrar los cua-
renta años de Cristianismo y Justicia 
tiene algo de inevitable: un día tras otro 
nos han llevado hasta aquí. Lo que sí ha 
dependido de nosotros fue dar forma 
a una intuición inicial, ir creciendo, te-
jiendo alianzas, corrigiendo e innovan-
do; y ahora mantener una rica tradición 
y seguir mirando al futuro. Y mirar al fu-
turo con la misma pasión y entusiasmo 
de hace cuarenta años, pero con mucha 
más experiencia. 

En Cristianismo y Justicia nos gus-
ta recordar nuestros inicios porque 
son un muy buen ejemplo de senci-
llez y creatividad. Al jesuita Francesc 
Riera le resultó interesante publicar 
un primer documento, y poco tiempo 
después, un segundo texto, con el for-
mato de un cuaderno. Hoy contamos 
con 227 títulos. Y como sucede muchas 
veces con las ideas originales, su sen-
cillez es su fortaleza. Los cuadernos 
se van sucediendo y van despertando 
el interés de los lectores hasta llegar a 
una difusión cercana a los cuarenta mil, 
en tres idiomas: castellano, catalán e 
inglés. Son publicaciones amables, 
que presentan de una forma directa y 
accesible un tema de actualidad, una 
cuestión teológica o un debate social. 
Pero son, además, una forma de com-
prender el mundo y de situarse ante él.

El esfuerzo de cada cuaderno, y de 
todos en su conjunto, es el de ayudar-
nos a mirar el mundo (los fenómenos 
sociales y las cuestiones políticas o 
económicas) con los ojos del Evange-
lio. Esto puede ser sorprendente para 
muchos, para los que la fe debería ser 
solo para mirar las cosas religiosas. 
Leyendo el Evangelio, contemplando 
a Jesucristo, descubrimos que no hay 

En los 40 años de 
Cristianismo y Justicia

JOSÉ IGNACIO GARCÍA
Jesuita, director 
de Cristianismo y Justicia

El esfuerzo de cada 
cuaderno es el de 
ayudarnos a mirar 
el mundo con los ojos 
del Evangelio

El fracaso nos duele, 
porque es fracaso 
y dolor del mundo, 
pero no nos paraliza

zonas opacas para la presencia de 
Dios. El misterio de la Encarnación 
ha incorporado una nueva variable 
para interpretar cada momento de 
la historia; así podemos reconocer 
dónde la justicia, la verdad y la paz 
crecen, o, al contrario, dónde dis-
minuyen o sufren. A esa manera de 
concebir la historia, y las relacio-
nes humanas, el Evangelio la llama 
el Reino de Dios. Los cuadernos de 
CJ serían unas lentes para recono-
cer la presencia y los dinamismos de 
ese Reino.

Es lógico preguntarse si después 
de tanto esfuerzo y tantos años he-
mos logrado algo. Ante tantos con-
fl ictos existentes a nuestro alrede-
dor, tanta injusticia y sufrimiento, 
es posible sentir que nuestra con-
tribución se diluye en medio de 
una historia que sigue mostrando 
su resistencia al bien y a la frater-
nidad. Creo que para comprender 
esto nos pueden ayudar las pala-
bras de Javier Vitoria, reconocido 
teólogo miembro de CJ: «En estas 
circunstancias, el cristianismo ne-
cesita recordar de continuo que lo 

Barcelona
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verdaderamente importante y de-
cisivo no es ni su éxito ni su fracaso 
en las luchas concretas en favor de 
la justicia, sino el amor servicial en 
favor de la liberación del prójimo. Di-
cho de otra manera, desde una pers-
pectiva cristiana el compromiso con 
la liberación es válido por sí mismo, 
no en función de su efi cacia o de sus 
resultados. Y los cristianos creemos 
que, por muchos que sean los sacri-
fi cios y las derrotas, este compro-
miso es siempre fructífero: no hay 
acto de amor que caiga en saco roto 
de manera defi nitiva e irreversible. 
A esta praxis de liberación —y no a 
otra— le ha prometido Dios en Jesu-
cristo su especial presencia, como 
prolongación de su acción creadora 
y salvadora. La muerte de Jesús en 
la cruz, su amor “infructuoso” sim-
bolizado en ella, muestra que toda 
praxis dirigida a la liberación y a la 
reconciliación en favor del prójimo 
es válida en y por sí misma y no solo 
por el éxito que eventualmente al-
cance. La salvación/liberación, la ta-
rea encomendada por Dios a la Igle-
sia y todavía pendiente de realizar 
en nuestra historia, tendrá siempre 
el estigma del fracaso, las marcas 
del sufrimiento y de la muerte, la 
traza identitaria de un amor impo-
tente que, al mismo tiempo, jamás 
se da por vencido. Justamente esta 
experiencia es la que permite a los 
creyentes captar que la salvación 
no está en nuestras manos pro-
meteicas humanas y que, a pesar 
de ello, Dios concede un futuro a 
todos nuestros esfuerzos de libe-
ración y reconciliación, que supera 
los límites de nuestra historia» (Una 
teología arrodillada e indignada, Sal 
Terrae, 2013, pág. 202).

Cuarenta años después segui-
mos soñando y pensando en el fu-
turo. El fracaso nos duele, no por ser 
nuestro fracaso, sino porque es fraca-
so y dolor del mundo, especialmente 
de los más excluidos y vulnerables. Pe-
ro no nos paraliza. Nuestra refl exión 
es humilde, precisa, sin muchos ador-
nos, y está enraizada en la convicción 
profunda de que Jesús de Nazaret 
nos precede y por eso, nos atreve-
mos a hablar. Queremos acompañar 
a muchas personas que, creyentes o 
no, viven guiados por una esperanza 
que supera las contradicciones coti-
dianas para vivir abiertos a un futuro 
que queremos justo y fraterno. No 
podemos conformarnos con menos.

Celebración de los 40 
años, el pasado 10 

de junio.
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Tiempo
de contemplación

Padre mío,
me abandono a Ti.
Haz de mí lo que quieras.
Lo que hagas de mí te lo agradezco,
estoy dispuesto a todo,
lo acepto todo.
Con tal que Tu voluntad se haga en mí
y en todas tus criaturas,
no deseo nada más, Dios mío.
Pongo mi vida en Tus manos.
Te la doy, Dios mío,
con todo el amor de mi corazón,
porque te amo,
y porque para mí amarte es darme,
entregarme en Tus manos sin medida,
con infinita confianza,
porque Tú eres mi Padre.

San Carlos de Foucauld
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Agustí Codinach
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Una crisis sumada a otra está gene-
rando grandes niveles de exclusión so-
cial que, según el último Informe Foessa, 
en Cataluña es del 29,1%. Estamos ha-
blando de la crisis económica de 2008, la 
de los refugiados sirios de 2015, la pan-
demia de Covid de 2020 y la crisis pro-
vocada por la guerra en Ucrania (2022). 
«Con cada nueva crisis, las personas 
que atendemos se quedan por debajo 
de la situación social de la que partían»,
constata Anna Roig, representante de 
la Comisión de Comunicación de Cári-
tas Cataluña.

Con cada crisis llueve sobre mojado. 
Y agrava las tendencias que hace años 
que se constatan, como la precariedad 
laboral y de vivienda, sumada a la escasa 
cobertura de las políticas sociales. Pero 
es que a la vez genera nuevos motores de 
exclusión como la brecha digital.

Ante esta situación, el presidente 
de Cáritas Cataluña, Francesc Roig, ha 
pedido un plan de choque contra la po-
breza y la exclusión social. Y ha exigido 
una serie de medidas concretas, como 
son la creación de un verdadero parque 
de vivienda pública de alquiler, armoni-
zar el Ingreso Mínimo Vital y la Renta 
Garantizada de Ciudadanía, un plan de 
formación ocupacional orientado a las 
necesidades del mercado laboral, un 

CARME MUNTÉ MARGALEF
Redacción

sistema fi scal que redistribuya de 
manera más justa la riqueza, un plan 
de choque contra el paro de los jóve-
nes y políticas de apoyo a las familias.

Fue en la presentación de la me-
moria anual de Cáritas Cataluña, que 
reúne la acción de las diez Cáritas 
diocesanas, así como de las arcipres-
tales y parroquiales. Tuvo lugar el 7 
de julio en la Sala de actos del Semi-
nario de Vic y estuvo presidida por el 
obispo de Vic, Romà Casanova, quien 
constató que las personas que llegan 
a Cáritas cada vez «se encuentran 
más deterioradas, son más vulne-
rables y muchas están en situación 
límite». «Es necesaria la conversión 
de todos, no cerrar los ojos a la rea-
lidad», añadió.

Los datos concretos de la memo-
ria los presentó Caye Gómez, repre-
sentante del Grupo de Trabajo de 
Análisis Social de Cáritas Cataluña. 
En 2021, 241.864 personas, corres-
pondientes a 98.797 hogares, se 
benefi ciaron de la acción social de 
Cáritas Cataluña. Se trata de un 12% 
más que en 2019, año anterior a la 
pandemia.

En cuanto al perfi l de las perso-
nas atendidas, se consolidan ten-
dencias como la feminización de 
la pobreza (el 57% son mujeres); la 
pobreza infantil (el 49% son fami-
lias con menores a cargo); la pre-
cariedad habitacional (un 43% no 
tienen una vivienda digna) y laboral 
(el 61% están en el paro y el 19%, a 
pesar de que trabajan, son trabaja-
dores pobres).

Y siguiendo la tendencia de los 
primeros meses de 2022, con una 
infl ación galopante, Anna Roig hi-
zo un llamamiento a la sociedad a 
incrementar la ayuda económica, 
que en 2021 permitió una inversión 
de 46,8 millones de euros gracias a 
19.205 socios, donantes y empresas 
colaboradoras, y al trabajo de más 
de 11.000 personas, sobre todo vo-
luntarias.

ANNA ROIG
«Con cada nueva 
crisis, las personas 
que atendemos se 
quedan por debajo 
de la situación social 
de la que partían»

Plan de choque contra la pobreza 
y la exclusión social

Vic

Hasta 241.864 personas se beneficiaron, en 2021, 
de la acción social de Cáritas Cataluña

El obispo Romà Casanova presidió, el 7 de julio, la rueda de prensa 
de presentación de la memoria.

C
àritas C

ataluña
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Devociones marineras

En verano y con las vacaciones, el 
mar parece estar más presente. Hoy y 
en nuestra tierra, dos advocaciones do-
minan las devociones marineras, la de 
San Pedro entre los pescadores y la de 
la Virgen del Carmen para toda la gente 
del mar, mientras que otras advocacio-
nes que antiguamente disfrutaban de 
gran devoción han quedado arrinco-
nadas y restringidas a ámbitos locales.

La devoción de los pescadores 
por san Pedro es natural. Simeón de 
Betsaida era un pescador, como pes-
cadores eran la mayoría de apóstoles. 
En pocas iconografías, Pedro aparece 
con motivos náuticos —inculso su falta 
de fe la hundía en el agua—, pero es 
patrono de pescadores, armadores y 
fabricantes de redes.

La Virgen del Carmen es un con-
traste: el Carmelo es una región mon-
tañosa, como nuestra cordillera de El 
Garraf, cerca del mar, en la costa de 
Haifa, en Israel. Su origen como pa-
trona de la marina de guerra española 

JOAN PALLARÈS-PERSONAT
Historiador

arranca a fi nales del siglo XVIII, y el 
19 de abril de 1901 una Real Orden 
la hace patrona de la Armada, cele-
bración que al cabo de pocos años 
se impondrá en todos los estamen-
tos de mar. 

Curiosamente, la Salve Marinera
tiene su origen en una zarzuela de 
1870 con música de Cristóbal Ou-
drid y letra de Luis Eguilaz titulada 
El molinero de Subiza, de temática 
histórica, en la revuelta de los no-
bles contra el rey García Ramírez en 
las montañas navarras. La escena 
es una procesión que canta «Salve, 
Estrella de los cielos / Virgen de sin 
par belleza. / Salve, fuente de pureza 
llama del divino ardor», pero trans-
formada en Himno de la Armada la 
letra de Mariano Méndez Vigo dice: 
«¡Salve! Estrella de los mares, de los 
mares iris, de eterna ventura. ¡Salve! 
¡Oh Fénix de hermosura, Madre del 
Divino Amor!»

La Virgen del Rosario, san Eras-
mo obispo de Formia, popularmen-
te san Telmo, es patrono por bula 
pontifi cia del siglo XVIII. La merce-
daria santa María de Cervelló o del 
Socorro es venerada por la gente 
de mar en Barcelona. San Nicolás 
de Bari es el patrono de los marine-
ros en varios países. Otros veneran 
a san Barandan el Navegante, monje 
evangelizador de Irlanda del siglo VI.

Pequeñas ermitas locales, algu-
na capilla cerca el puerto, o un altar 
en parroquias costeras nos hablan 
de patronazgos locales marineros. 
Muchas veces una hermandad o la 
cofradía de pescadores de la po-
blación está bajo su denominación. 
Una lista sin duda bastante larga.

También existe la devoción ma-
rinera al Santo Cristo en varios lu-
gares. En los obispados catalanes, 
en el de Tortosa, en Benicarló y en 
el barrio de mar está la Capilla del 
Santo Cristo del Mar, con una gran 
devoción a nivel local. Es una ima-
gen llegada en una barca en 1650 
a las costas locales, una llegada 
considerada prodigiosa y todavía 
más los milagros que se vieron por 
aquellos días. 

El 16 de julio es la fi esta 
de la Virgen del Carmen.
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UN NUEVO UMBRAL

SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

La audacia 
de proponer la fe
Hace tiempo que se habla de la 
necesidad de «proponer la fe». 
Tenemos claro que la fe no se 
impone, sino que se propone. Es 
frecuente la preocupación de có-
mo llegar a las personas y especi-
almente a los jóvenes y anunciar el 
Evangelio. ¿Qué hacer si no vienen? 
¿Cómo hacernos presentes entre 
ellos? ¿Qué significa proponer hoy 
la fe y anunciar el Evangelio? Para 
llegar al anuncio explícito de Jesu-
cristo y proponer la fe es necesario 
un acercamiento real a las perso-
nas, un trato lleno de humanidad y 
humildad, quizá una acogida des-
acostumbrada en muchos medios 
familiares y sociales.
La acogida es una manera gratuita 
de amar porque supone dar el pri-
mer paso sin esperar a que el otro 
lo dé. A pesar de todo, el hecho de 
que alguien se acerque significa 
que ya ha dado este paso, y nece-
sita ser correspondido. Con estas 
personas nos corresponde hacer-
lo. La acogida es también un acto 
de confianza que puede generar 
credibilidad en aquellos que son 
recibidos con amabilidad. ¿Qué 
mejoras institucionales son nece-
sarias para que nos pongamos con 
más determinación en estado de 
acoger y de dar a conocer el don 
de Dios en Jesucristo?
La Palabra de Dios nos presenta el 
valor de la acogida y la Iglesia es 
toda ella acogedora cuando crece 
en actitudes evangélicas. Pense-
mos en los jóvenes: nos ofrecen 
muchas oportunidades de abrir-
nos a nuevas realidades a partir de 
las cuales será más fácil el diálo-
go intergeneracional, será más 
madura la comprensión mutua 
y con más posibilidad de asumir 
compromisos hacia los demás. Y 
pensemos también en los enfer-
mos: porque son la parte más ne-
cesitada de compañía, de afecto, 
de empatía, de solidaridad; y son 
el referente que nos hace salir de 
nosotros mismos para acoger una 
de las preferencias más notables 
de Jesús.

IGLESIA EN SALIDA

La mirada fija en Jesús
Cuando Jesús es causa y principio de la 
fe, los ojos de los que creen están fijos 
en Él. Así es como Jesús, de ser el autor 
y principio, pasa a ser realizador y consu-
mador de una fe que no es nuestra, sino 
«don» que nos viene de Dios a través de 
Él (Hb 12,2).
La fe o creencia humana centra la mirada 
en la gloria del hombre, en la grandeza de 
sus campamentos o instituciones; mien-
tras que los que creen con la Fe de Cristo 
ponen su mirada en Él y, saliendo de sí 
mismos, buscan la vida y la patria en Él.
Abraham, a quien las Escrituras llaman 
«padre de la fe», tras experimentar el 
encuentro con Dios, se supo y sintió 
llamado por Él, y con los ojos internos y 
externos de su ser mirando fijamente al 
Invisible, OBEDECIÓ. SALIÓ de sí y de su 
entorno, peregrinó confiado tras la Pro-
mesa Divina, aun sin saber a dónde iba.
Jesús, con la mirada puesta en el Padre y 
fija sobre aquellos que el Padre le daba, 
para poder santificarlos con su sangre, 
salió y padeció fuera de la puerta, fuera 
del campamento institucional político y 
religioso, cargando el peso de la contra-
riedad y el oprobio.
Hoy, la fe, como la de Abraham y de 
Jesús, sigue invitando a SALIR y buscar 
a Dios, a construir una nueva ciudad con 
verdadero fundamento. Abraham, casi ya 
muerto, experimentó la fidelidad de Dios 
en el cumplimiento de sus promesas. Je-
sús, después de padecer fuera de la puer-
ta, resucitó y es autor de eterna salvación 
para todos los que, OBEDECIENDO, dejan 
todo tipo de lastres y, con la mirada fija 
en Él, saliendo de sí, caminan hacia Él.

JOAN PALERO
Coordinador de la Escuela de Animación Bíblica 
en Valencia
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En la experiencia de la peregrina-
ción a Jerusalén, san Ignacio nos habla 
de un sitio por el que siente especial de-
voción. Está en el Monte de los Olivos, y 
es la capilla de la Ascensión del Señor. 
Nos dice que acudió pese al peligro que 
representa que estuviera en manos de 
los musulmanes y desobedeciendo las 
normas establecidas que prohibían ir 
sin acompañante. 

...le vino grande deseo de tornar a 
visitar el monte Olivete antes que se par-
tiese, ya que no era voluntad de nuestro 
Señor que él se quedase en aquellos san-
tos lugares. En el monte Olivete está una 
piedra, de la cual subió nuestro Señor a 
los cielos, y se ven aún agora las pisadas 
impresas; y esto era lo que él quería tor-
nar a ver. Y así, sin decir ninguna cosa 

BÀRBARA VIRGIL
Facultad de Teología de Cataluña

ni tomar guía (porque los que van sin 
Turco por guía corren grande peligro), 
se descabulló de los otros, y se fue solo 
al monte Olivete. Y no lo querían dejar 
entrar las guardas. Les dió un cuchillo 
de las escrivanías que llevaba; y des-
pués de haber hecho su oración con 
harta consolación, le vino deseo de ir 
a Betphage; y estando allá, se tornó a 
acordar que no había bien mirado en el 
monte Olivete a qué parte estaba el pie 
derecho, o a qué parte el esquierdo; y 
tornando allá creo que dió las tijeras a 
las guardas para que le dejasen entrar.

Imbomon, el nombre del lugar, 
es derivado del griego cim y ya Ege-
ria, en su peregrinación, lo descri-
be como «el lugar desde donde el 
Señor subió al cielo». La primera 
construcción es sobre el 378 cuan-
do Poimenia, noble romana, manda 
construir sobre la cima meridional 
del Monte de los Olivos, a 808 m de 
altura, la primera iglesia. 

La particularidad de la cons-
trucción era tener una apertura 
hacia el cielo, lo que se mantendría 
en las diferentes reconstruccio-
nes, hasta la de los cruzados. Tras 
la conquista de Saladino en 1187, 
los musulmanes se apropiaron del 
santuario, y hasta hoy son quienes 
regentan el lugar. 

Paulino de Nola y Sulpicio Seve-
ro ya en 405 relatan que los cons-
tructores del edifi cio no lograron 
nivelar ni pavimentar el lugar que 
Jesús había pisado, porque fueron 
estorbados por hechos prodigiosos 
que impedían su trabajo. Hicieran 
lo que hicieran, las huellas de los 
pies de Jesús siempre aparecían. 

La misma piedra donde, según 
antiquísima tradición, se grabaron 
las huellas de Jesús al subir al cielo, 
es la que san Ignacio quiso ir a ver 
una y otra vez, hasta tres, para re-
cordar, «imprimir» perfectamente 
en sus ojos el vestigio de Jesús en 
la tierra, dónde estaba la huella del 
pie derecho y dónde la del izquierdo. 

Así también hoy, cuando el fi el 
visita el lugar, en el recogimiento, 
como san Ignacio, interioriza que 
la ascensión celestial pasará antes 
por dejar en el suelo unas buenas 
huellas fi rmes y con ímpetu, siem-
pre mirando hacia el cielo.

Jerusalén y san Ignacio (y II)

Capilla de la Ascensión 
del Señor.
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capaz de cumplir, a la perfección, 
su gran misión.

El número 1831 del Catecismo de 
la Iglesia católica afirma que uno de 
los siete dones que recibimos del 
Espíritu Santo en la Confirmación 
es precisamente la inteligencia. Es 
verdaderamente maravilloso poder 
participar de los dones del Espíritu 
Santo y conocer y reconocer todo 
lo que Dios nos ha regalado con la 
Creación.

Santo Tomás Moro dijo: «Felices 
los que piensan antes de actuar y 
rezan antes de pensar, porque no se 
turbarán por lo imprevisible.»

Estoy convencido 
de que en la actualidad 
apremian profetas

SABER ESCUCHAR JOAN GUITERAS I VILANOVA
Canónigo emérito del Capítulo Catedral de 
Barcelona / secretaria@catedralbcn.org

A PROPÓSITO DE...P-J YNARAJA
Sacerdote del Montanyà
ynaraja@gmail.com

Quien piensa poco 
se equivoca mucho

Henri Bergson (París 1859-1941), 
filósofo y profesor, gozó de un gran 
prestigio en los ambientes cultos y 
también fuera de los ámbitos es-
trictamente filosóficos y científicos. 
Sus conferencias eran siempre un 
gran acontecimiento social. Sin 
embargo, a Bergson le molestaba 
que le consideraran un personaje 
brillante. Un día, al salir de una de 
sus conferencias, una dama le feli-
citó diciéndole: «¡Maestro! Me has 
hecho pensar mucho.» Él le con-
testó: «Le suplico, señora, que me 
perdone…»

Esta anécdota nos revela la mo-
destia del filósofo y mueve a re-
flexionar sobre la necesidad de pen-
sar. Dios nos ha dado inteligencia, 
que es la capacidad que tenemos 
de pensar. Con la inteligencia, so-
mos capaces de conocer, entender, 

aprender, imaginar, memorizar, in-
ventar, reflexionar, recordar y sin-
tetizar.

Es necesario usar nuestra ca-
pacidad de pensar tanto como 
podamos. Así como los músculos 
necesitan ejercicio para fortificar-
los, también la capacidad intelec-
tual necesita práctica. Cuando nos 
hacemos la pregunta de si algo es 
bueno o malo, debemos preguntar-
nos: «¿Cristo estaría de acuerdo en 
eso?» Si nuestra respuesta es no, 
significa que no es necesario perder 
el tiempo.

Un modelo es la Virgen María, 
que tuvo una gran responsabilidad: 
criar al hijo de Dios. Debemos imagi-
narnos las veces que tuvo que pen-
sar qué tenía que hacer, cómo debía 
hacerlo y en qué momento. Gracias 
a su gran fe y a su inteligencia, fue 

La Virgen María tuvo 
una gran responsabilidad: 
criar al hijo de Dios

Profetas (4)

Estando próximo el fin de mis 
colaboraciones, me siento inquie-
to, pues, siento en mi interior el afán 
de no abandonar lo que considero 
urgente proclamar. Que quien me 
recuerde con interés no olvide mi 
convicción de que en la actualidad 
apremian profetas. Advierto que 
uno puede preparase para ser or-
denado presbítero, deseando que 
la Iglesia, más bien la jerarquía, lo 
acepte. El profeta en cambio, va por 
libre, si es fiel a la Palabra y a las 
directrices de la Esposa de Cristo. 
Pretender censurar al profeta es tan 
vano como querer poner puertas 
al campo. Es fundamental que se 
deje inspirar con la seguridad que 
le proporciona ser humilde y fiel y 
deje libre al Espíritu, asombrándose 
él mismo de su testimonio.

No sé quien dijo hace años que 
la consigna marxista «proletarios 
del mundo, uníos», ya no estaba 
vigente. El fermento revolucionario 
residía ya en la juventud estudiantil. 
Prueba de ello fue el mayo francés 
del 68.

Me atrevo yo a decir que la re-
volucionaria levadura cristiana no 
puede residir hoy en tal estamento, 
pues, está preocupado de su incier-
to futuro, su problemático encaje 
profesional, su múltiple desengaño, 
al sentir que probablemente será es-
clavo de las multinacionales.

¿No existe, pues, esperanzador 
futuro?

Por paradójico que se parezca, 
pienso en la provocadora actitud 
que puede residir en los jubilados. 
No es que crea que el ambiente o 
que la misma clerecía se lo sugie-
ra. Autoridades y estamentos civi-
les se abocan a facilitarles una vida 
tranquila, descuentos en compras, 
creación de hogares donde puedan 
distraerse, balnearios, cruceros de 
lujo a precio de saldo, facilitan que 
los viejos seamos mansos corderos.

Ahora bien, el Espíritu estimula 
a algunos a estudiar la teología que 
no habían podido aprender de jóve-
nes, a otros a entregarse a ayudar a 
los demás sin prisas, sin recelos. Los 
viejos ya no podemos perder nada. 
Pese a que la pensión sea baja, no 
nos moriremos de hambre.

Deseaba mencionar el fenóme-
no de los yayoflautas, pero debo 
dejarlo.
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Ser hombre o mujer de 
conciencia no es fácil, 
pero no serlo 
es degradante

SIGNOS DE HOY LLUÍS SERRA LLANSANA
llserrall@gmail.com

Ser persona de conciencia

VENTANA A LA VIDAVICTÒRIA MOLINS, s.t.j. 
viquimolins70@gmail.com

«En toda la noche no hemos 
pescado nada...»

Benedicto XVI señala en su re-
flexión «Conciencia y verdad» que 
la cuestión de la conciencia se ha 
convertido en el punto central de la 
discusión sobre la naturaleza propia 
de la moralidad, especialmente en 
el ámbito de la teología católica. 
Se parte de dos modelos que, apa-
rentemente, parecen contrapues-
tos: «la moral de la conciencia» y 
«la moral de la autoridad». Desde 
la óptica del hombre moderno, «la 
conciencia está del lado de la subje-
tividad y es expresión de la libertad 
del sujeto, mientras que la autoridad 
parece restringir, amenazar o inclu-
so negar la libertad».

Esta contraposición entre con-
ciencia y autoridad se diluye en el 
planteamiento del cardenal New-
man (1801-1890), presbítero an-
glicano convertido al catolicismo, 
cuando señala que el término me-

Acompañé a mi amigo durante 
muchos años cada semana en la 
cárcel. Era un chico encantador del 
Senegal que había tenido muchos 
problemas en su vida de inmigrante 
que le llevaron a pagar en la cárcel 
una sentencia de años. Allí su carác-
ter amigable y sencillo le hizo ganar-
se a todo el mundo. Los funcionarios 
admiraban su espíritu de trabajo y los 
voluntarios éramos sus amigos. A mí 
me llamaba «mamá» y me quería co-
mo un hijo. La aventura final, cuando 
al salir tras la condena querían con-
ducirlo a un CIE, fue muy conocida. 
Le acompañé durante el juicio y con-
venció al tribunal para que lo soltaran 
alegando el disgusto que me daría a 
mí, «su madre». De manera que me 
lo entregaron, diciéndome que lo lle-
vara donde quisiera.

Le ayudé a regresar a su país, por-

dio que asegura la conexión entre 
la conciencia y la autoridad es la 
verdad. Sin entrar en más disquisi-
ciones, Newman pone de relieve el 
primado de la verdad sobre el con-
sentimiento, sobre la capacidad de 
acomodación del grupo. De este 
modo, «un hombre de conciencia es 
alguien que no compra jamás, a cos-
ta de renunciar a la verdad, el estar 
de acuerdo, el bienestar, el éxito, la 
consideración social y la aprobación 
por parte de la opinión dominante».

Ser persona de conciencia im-
plica no renunciar a la verdad para 
obtener determinados beneficios o 
para evitar unos posibles inconve-

nientes. Como indica Ratzinger, «el 
individuo no puede pagar su pro-
moción y su bienestar con una trai-
ción de la verdad reconocida como 
tal. Tampoco la humanidad entera 
puede hacerlo (…) La idea de verdad 
ha sido eliminada en la práctica y 
sustituida por la de progreso». Re-
flexionar sobre la propia vida desde 
esta óptica da mucho que pensar. La 
mentira es uno de los elementos más 
destructivos en nuestra vida perso-
nal y colectiva. Con ella, compra-
mos éxito, aprobación, audiencia, 
intereses y bienestar. La política, la 
economía, la justicia y la comunica-
ción, por poner unos ejemplos re-
levantes, cuando faltan a la verdad, 
siendo además conscientes de ello, 
producen efectos demoledores. Ser 
hombre o mujer de conciencia no es 
fácil, pero no serlo es degradante.

que esa era su voluntad.
Allí se casó y tuvo una hija que 

ahora tiene cuatro o cinco años. Y se 
dedica a la pesca de altura, saliendo al 
mar siempre de noche. No pasa una 
semana sin llamarme. Últimamente yo 
percibía que pasaba algo, pero él no 
se atrevía a pedirme nada. Finalmen-
te, me habló de su situación. Por una 
serie de problemas —algunos relacio-
nados con la injusticia y otros con los 
problemas del cambio climático—, a 
menudo, cuando salen a pescar «en 
toda la noche no pescan nada». Enci-
ma, su hija estaba enferma y no podía 
comprarle el medicamento.

Enseguida recordé las escenas 
evangélicas en las que Jesús interve-
nía y sacaban tantos peces que se les 
rompían las redes. Yo no podía hacer 
ningún milagro, pero sí enviarle una 
pequeña ayuda que, con el cambio 

En África, muchos 
pescadores artesanales 
tienen muchas 
dificultades

de moneda, pudiera ayudarle.
La cosa no acabó aquí. Entré en in-

ternet y me enteré de los graves pro-
blemas de la pesca en África donde 
tantos hombres viven de este trabajo 
y cada vez se encuentran con más di-
ficultades. Esto es una pequeña parte 
de lo que leí: «En toda África, más 
de doce millones de personas viven 
directamente de la pesca, general-
mente de comunidades pobres. Sin 
embargo, la mayoría son pescadores 
artesanales a quienes les ha salido un 
duro competidor: las grandes empre-
sas pesqueras.»

¡La desigualdad de siempre!
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Iglesias 
de Tàrrega 
y obra pictórica 
de Josep 
Minguell (II)

Iniciamos esta nueva edición de las rutas espirituales por la ciudad 
de Tàrrega. En la capital de L’Urgell visitamos la iglesia parroquial 
de Santa María del Alba y la ermita de San Eloy. En ambos casos 
tenemos el privilegio de hacerlo de la mano de Josep Minguell, el 
pintor que las ha decorado con frescos a lo largo de los últimos 
quince años y que ha sido galardonado con la Creu de Sant Jordi. 
La belleza de sus pinturas expresa los temas bíblicos con 
sensibilidad, a la vez que recoge el paisaje de secano de la comarca. 
Y, en definitiva, lo completa con una armonía perfecta entre pintura 
y arquitectura.

EDUARD BRUFAU
Fotos: Agustí Codinach
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Gracias al arte de Josep 
Minguell, las antes mu-
das bóvedas de Santa 

María del Alba de Tàrrega procla-
man ahora en imagen y color la 
Palabra de Dios. Acompañados 
por el propio pintor hemos podido 
contemplar la Creación del mundo 
y de la humanidad, el pecado de 
Adán y Eva, el castigo y también la 
esperanza de la remisión universal. 
Seguimos avanzando por la nave y 
llegamos bajo una de las grandes 
escenas del Antiguo Testamento: 
Abraham y Sara acogiendo a los tres 
ángeles de Dios. Al matrimonio de 
venerables patriarcas se los contem-
pla a la entrada de la tienda: la per-
plejidad por esta visita que no aca-
ban de entender y que les supera, 
no les impide mostrarse atentos en 
el servicio hacia los recién llegados.

La promesa

En contraste con Abraham y 

Sara, que tienen una tonalidad 
terrosa, los tres ángeles resplan-
decen con una claridad que no es 
de este mundo. Es la luz de Dios, 
porque ellos mismos son Dios. La 
Iglesia no puede dejar de interpre-
tar a estos tres enviados divinos 
que aparecen de la nada como las 
tres personas de la Trinidad: Padre, 
Hijo y Espíritu Santo. Minguell los 
ha representado sentados en torno 
a la mesa, compartiendo un mismo 
pan: «Quien esté un poco familiari-
zado con la historia del arte reco-
nocerá que aquí me he servido del 
famoso modelo trinitario del pintor 
ruso del siglo XV Andrei Rubliov. 
Su icono es una obra maestra que 
todo el arte cristiano posterior no 
puede dejar de tener en cuenta.» El 
mensaje de Dios a Abraham y Sara 
es la promesa de un hijo y de una 
incontable descendencia, es decir, 
Isaac y el pueblo de Israel. Pero el 
cristiano sabe que, sin negar esta 
interpretación más inmediata, es-

La promesa de salvación 
universal es lo que nos 
narran las pinturas de 
Santa María del Alba
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El árbol de Jesé y la 
Jerusalén celestial.

tas palabras se refieren a Jesucris-
to y a la Iglesia. Esta promesa de 
salvación universal es lo que nos 
narra todo el ciclo de pinturas de 
Santa María del Alba.

En el ala opuesta de la misma 
bóveda observamos a un hombre 
desnudo que se carga a la espalda 
un gran haz de leña. Se encamina 
hacia un altar, sobre el que arde 
un fuego encendido. No demasia-
do lejos, un carnero ha quedado 
atrapado por los cuernos entre las 
ramas de una zarza. Se trata del sa-
crificio de Isaac, el hijo que Dios ha 
prometido a Abraham, pero que en 
el último momento será sustituido 
por el carnero. Es la prefiguración 
del propio sacrificio de Cristo, el 
Hijo por excelencia, que también 
debe llevar desnudo su propia 
cruz, pero a quien no le sustituirá 
ningún cordero, porque Él mismo 
es el Cordero. Es así como nos 
abre la puerta del cielo. Minguell 
representa esta puerta en otra es-
cena que se encuentra justo al lado 
mediante el sueño de Jacob, en el 
que observa una escalera que llega 
hasta al cielo y por la que suben y 
bajan los ángeles.

En este recorrido por los epi-
sodios del Antiguo Testamento no 
podía faltar el paso del mar Rojo. El 
pintor no presenta a todo el pueblo 
de Israel, sino tan solo a Moisés, 
en representación de todos sus 
hermanos. Es la Pascua judía que 
Cristo hará realmente efectiva en la 
cruz. La escena paralela al paso del 
mar Rojo nos atrae poderosamente 
por la gran belleza que desprende: 
la preside un frondoso árbol, lleno 
de flores rosadas, que bien podría 
ser un cerezo al inicio de la prima-
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Carol Andoni

El Nacimiento, sobre un paisaje de secano.

Quedamos admirados 
cuando Dios decide 

descender hasta 
ponerse a nuestro nivel

vera. El artífice de la obra nos indica 
la base del árbol: «El personaje que 
aparece recostado y durmiendo 
plácidamente es Jesé, el padre del 
rey David, antepasado de Jesús. El 
árbol de Jesé, por tanto, representa 
toda la genealogía de Cristo, el re-
brote de David, el verdadero ungido 
y rey de Israel.» El árbol en cuestión 
aún nos parece más bello tras esta 
explicación. He aquí otra imagen 
llena de serenidad de la promesa 
de Dios a Abraham. Tras las flores 
rosadas se entrevé como telón de 
fondo una ciudad amurallada que 
resplandece como el oro. «Se tra-
ta de la Jerusalén celestial, el lugar 
de la vida eterna para quienes han 
sido salvados. Es una visión que se 
cumplirá en el fin de los tiempos.»

De Belén a Jerusalén

Después de toda esta serie de 
prefiguraciones de la promesa di-
vina, dejamos atrás la nave y nos 
dirigimos al crucero, donde, ahora sí, 
con Jesucristo las palabras que Dios 
dirige a Abraham llegan por fin a ha-
cerse realidad. Hemos entrado en el 
Nuevo Testamento, en el tiempo de 
la Iglesia, nuestro tiempo. Nos situa-
mos en medio del crucero para po-
der observar bien las enormes pintu-
ras que cubren las paredes. Nuestro 
guía empieza por las que quedan a 
nuestra derecha. Se trata del naci-
miento de Jesús, escena tranquila 
que Minguell ha representado sobre 
un paisaje de secano como el que 
rodea a Tàrrega: a lo largo y ancho 
de un terreno ondulado se alternan 
los campos de trigo y cebada con 
los de olivos y almendros. 

A mano izquierda aparece la 
Virgen inclinada sobre el comede-
ro. No llegamos a ver al niño Jesús, 
pero de la humilde cuna surge una 
tenue luz que, no obstante, es lo su-
ficientemente intensa para iluminar 
en plena noche a todo el mundo. 
Una sábana cubre parte del come-
dero y llega hasta el suelo. El modo 
en el que están dispuestos los ele-
mentos del nacimiento nos evocan 
el sepulcro vacío. La luz de Belén y la 
de Jerusalén, la luz del recién nacido 
y la del resucitado, son la misma. No 
es ninguna relación gratuita; el arte 
bizantino suele representar el come-
dero de Belén a semejanza del sepul-
cro, para indicar que este Niño nos 
redimirá con su muerte salvadora.

Un poco apartado hallamos a Jo-
sé, en actitud meditativa. Sostiene 
la vara, que ha florecido milagrosa-
mente. El nacimiento de Jesús es el 
milagro más grandioso que podía es-
perar la humanidad. De tan jubiloso 
y esperanzador que es, los hombres 
quedan estupefactos y sin saber qué 
decir. Aquí José y María no se cruzan 
ninguna palabra. Pero su silencio no 
es ningún mutismo estéril y vacío, 
no es fruto de la desconfianza ni del 
miedo, sino la reacción más natural 
ante una maravilla que les supera: 
los hombres quedamos admirados 
cuando Dios por propia iniciativa de-
cide descender y hacerse pequeño 
hasta ponerse a nuestro nivel.

Después de contemplar durante 
un rato el nacimiento, Josep Mingue-
ll se dispone a explicarnos la escena 
del otro flanco: un haz de luz surge 
tras una oscura roca e ilumina todo 
el paisaje, excepto tres figuras que 
quedan en la penumbra de la pared 
rocosa. «Aquí tenemos la Resurrec-
ción, significada por esta luz que lo 
ilumina todo. Los tres personajes a la 
sombra de la roca son los soldados 
que custodiaban la tumba y que no 
comprenden nada de lo que está su-
cediendo. En el otro lado podemos 
observar esquematizado el paisaje 
agrícola de las afueras de Jerusalén, 
y estos tres utensilios que contem-
plamos en el suelo son los ungüen-
tos con los que las mujeres querían 
perfumar el cuerpo de Jesús.»

Contemplamos largamente esta 
Resurrección tratada por Minguell 

de una manera bastante original. El 
Resucitado no aparece, sino que, 
como acabamos de ver también 
en el Nacimiento, reconocemos 
su presencia gracias a la claridad 
resplandeciente. El mundo que vi-
vía en la oscuridad y parecía con-
denado para siempre, ahora Cristo 
lo ha salvado. Los ungüentos que 
llevaban las mujeres ya no tienen 
sentido, porque eran para ungir a 
un cadáver; pero aquel que estaba 
muerto, no solo está vivo, sino que 
es la Vida misma, nuestra Vida. Es-
te triunfo final es el que el universo 
esperaba desde el comienzo, desde 
el tiempo de Adán y Eva.

Antes de salir de Santa María del 
Alba todavía tenemos tiempo de fi-
jarnos en las pinturas del presbite-
rio, que Minguell ha acabado hace 
pocos meses. En torno a la talla 
de la Virgen el pintor ha plasmado 
una vista de Tàrrega, rodeada de un 
tapiz de campos de cereal, con la 
gigantesca silueta del Montsec al 
fondo. La localidad aparece presi-
dida por la inconfundible sierra de 
San Eloy, que será nuestra próxima 
parada en esta ruta.
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CARTA DOMINICAL

Astrología y conciencia 
religiosa

Nos encontramos ante una de-
gradación del espíritu humano, 
que se sujeta a creencias y prácti-
cas irracionales, tontas, absurdas 
y, a veces, gravemente inmorales, 
que humillan la dignidad de la per-
sona humana. Cierto que prácticas 
así nunca han faltado en la histo-
ria. Pero esto hoy es más grave, 
ya que durante los últimos siglos 
ha habido un aumento de racio-
nalidad y progreso científico que 
han alcanzado unas considerables 
proporciones. Esta racionalidad y 
este progreso han demostrado la 
absurdidad y la vanidad de unas 
doctrinas y de unas prácticas que 
en tiempo pasado se podían justi-
ficar con pretensiones científicas y 
con la apariencia de una racionali-
dad más alta y profunda.

El fenómeno de la astrología, 
la magia y el ocultismo es el signo 
de la búsqueda de algo que existe 
más allá de la pura racionalidad y 
de la pura ciencia. Esto expresa la 
necesidad de salir del círculo de 
la inmanencia en el que la razón 
y la ciencia tratan de recluir a la 
persona humana: la necesidad, 
esto es, de abrirse al mundo de lo 

Estimados y estimadas. En los 
últimos decenios ha aumentado 
considerablemente la práctica del 
ocultismo o la futurología, como 
se denomina comercialmente. Se 
ha ido convirtiendo en un negocio 
amplio y difuso, sobre todo por la 
progresiva integración que ha te-
nido en la programación cotidiana 
de revistas de masas, y también en 
televisión y en las redes sociales, 
convirtiéndose en un capítulo im-
portante de la intercomunicación 
en secciones comerciales de oferta 
y demanda de estos servicios.

El fundamento lógico de estas 
supersticiones se basa en que las 
vertientes racionales de nuestras 
vidas muchas veces no pueden 
o no logran penetrar en aspectos 
profundos y decisorios de la vida 
humana y, en especial, en los sen-
timentales o emocionales. Por esta 
razón, la única forma de acceder a lo 
que no se comprende o no se sabe 
con certeza —como el propio desti-
no— es por medio de algún sistema 
de creencias misteriosas, teniendo 
presente que quienes actúan de in-
termediarios sean capaces de tener 
mucho «arte» en la interpretación.

invisible y al trascendente. Pero es-
ta necesidad, digamos «religiosa», 
lejos de dirigirse a Dios, se desvía 
hacia formas infrahumanas y seu-
dorreligiosas, hacia la idolatría y la 
superstición. Es triste constatar, 
en este sentido, que en nuestro 
mundo occidental el bajón de la 
práctica religiosa va acompañado 
de un aumento impresionante de 
creencias y prácticas supersticio-
sas. Personas que se avergonzarían 
de creer en Dios y lo considerarían 
un deshonor, acaban creyendo en 
los horóscopos, en los magos, en 
los adivinos, en el mal de ojo y el 
mal dado, en la mala suerte que lle-
va el número trece, el gato negro 
y la boda celebrada el martes o el 
viernes 13. Es lo que dice san Pablo 
de los paganos de su tiempo: «Pre-
sumiendo de sabios, se han vuelto 
necios, y han cambiado la gloria 
del Dios inmortal por imágenes de 
hombres mortales, de pájaros, de 
cuadrúpedos y de reptiles […]. Han 
canjeado la verdad de Dios por la 
mentira, venerando y adorando a 
las criaturas en lugar de al Creador» 
(Rm 1,22.25).

Vuestro.

17 JULIO 2022
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camino sinodal de la Iglesia es la comu-
nión. La vida que brota de la fe en Cristo 
y de la recepción de los sacramentos de 
salvación es la participación de la vida 
divina, en el corazón de los creyentes 
y en el corazón de la propia Iglesia. La 
vida divina es trinidad, comunión de 
las personas divinas. La comunión en 
la Iglesia no es fruto de un consenso 
entre nosotros, ni fruto de ninguna di-
námica de grupos; la comunión eclesial 
es don de la vida trinitaria. La Iglesia, 
como decía san Cipriano de Cartago, 
se manifiesta como «pueblo unificado 
en la unidad del Padre y del Hijo y del 
Espíritu Santo». 

Necesitamos, pues, en el camino si-
nodal avanzar y profundizar en la espi-
ritualidad de comunión. Ya san Juan Pa-
blo II, en 2000, en el documento Novo 
millennio ineunte afirmaba: «Hacer de la 
Iglesia la casa y la escuela de la comunión: 
este es el gran desafío que tenemos ante 
nosotros en el milenio que comienza, si 
queremos ser fieles al designio de Dios 
y responder también a las profundas es-
peranzas del mundo» (núm. 43). 

La comunión en el seno de la Iglesia, 
que es participación en la comunión 
de la Trinidad Divina, está en la base 
de la sinodalidad. Comunión y unidad 
son sinónimos. La unidad es expresión 
de la comunión. Y la comunión lleva a 
la unidad. Mejor aún, es la unidad. 

Nuestra Iglesia de Vic tiene en el 
Sínodo diocesano una oportunidad de 
oro para reflexionar sobre sí misma y su 
misión, para vivir la propia vocación y 
ofrecer a nuestro mundo el mensaje de 
esperanza que tanto necesita. El trabajo 
que en los grupos sinodales de todo el 
obispado se ha hecho, recogido en la 
Instrumentum laboris, será el punto de 
partida de la Asamblea Sinodal, dentro 
del proceso del Sínodo para la Esperan-
za que estamos celebrando. En estos 
momentos de grandes transformacio-
nes en la sociedad y la Iglesia se nos pide 
la renovación de nuestra vida y misión 
pastoral y evangelizadora. Ciertamente 
que el camino de renovación para vivir 
el don recibido y llevarlo a nuestros her-
manos nunca puede ser para la Iglesia 
el de la «regeneración de ella misma y 
abrazar novísimas e impensadas formas 
de vida» (S. Pablo VI, Ecclesiam suam, 
10), sino aquel anuncio renovado «cuyo 
centro y esencia es siempre el mismo, el 
Dios que manifestó su inmenso amor en 
Cristo muerto y resucitado» (Francisco, 
EG 11). Renovación desde el centro y la 
esencia de la fe cristiana, sabiendo que 
«la propuesta cristiana nunca enveje-
ce, porque Jesucristo puede romper los 
aburridos esquemas en los cuales inten-
tamos encerrarlo y nos sorprendre con 
su constante creatividad divina» (íb.).

El fundamento que hace posible el 

Reflexiones, con la mirada 
en la Asamblea Sinodal 
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COMENTARIO DE LA PALABRA

MARCOS ACEITUNO
Biblista

Muchas son las expresiones 
que utilizamos para manifestar 
nuestra manera de comprender 
el universo, la vida en general, 
nuestra interioridad. La poesía es 
uno de los vehículos más podero-
sos que tenemos para comunicar 
las verdades más profundas que 
percibimos…

Una de las vías concretas de 
este juego de palabras es la me-
táfora. Entre lírica y realidad, la 
metáfora muestra los nexos de 
unión entre dos verdades del 
mundo, de la vida, de Dios y de 
nuestra intimidad espiritual. La 
metáfora del pastor ya se aplica 
desde antiguo a los líderes huma-
nos; es de aquellas alocuciones 
acertadas del mundo ancestral, 
en concreto del universo literario 
oriental antiguo: véase Hamura-
bi. La metáfora pastor recuerda 
que el líder humano no es «dios» 
por el hecho de tener poder; in-
siste en que el líder humano de-
be ganarse su posición de poder 
con auctoritas; pone de relieve, 
finalmente, que el líder humano 
no está solo, ha de contar con la 
«sinergia» del rebaño.

Jesús, al sentirse solidario 
con la humanidad herida de sus 
primeros discípulos, expresa su 
proximidad espiritual con la soli-
citud idealizada de un pastor que 

vela por su rebaño. Los evangelis-
tas, inspirados por el Espíritu San-
to, nos lanzan un mensaje que va 
más allá de las palabras explícitas 
de la doctrina de Jesucristo. Los 
evangelistas nos hablan del mo-
dus vivendi del Señor que es tal 
vez más elocuente que las pro-
pias palabras. Jesús nos ha hecho 
cercana la misericordia divina del 
Padre no solo con la doctrina, 
también con el comportamiento 
y con la caridad solícita que nos 
ha tenido, tiene y sostendrá a lo 
largo de los siglos. No estamos 
solos: Dios nos ha enviado un pas-
tor solícito en la persona de Cris-
to, que con su presencia, palabra, 
proximidad y entrega pascual nos 
ha acercado al Dios viviente.

Ahora bien, como si se pudiera 
llenar todavía más la plenitud in-
mensa de la divinidad, debemos 
recordar, sin embargo, que en 
Jesucristo, también el Padre se 
revela como buen Pastor, y como 
decía santa Isabel de la Trinidad: 
cada divina Persona, cuando nos 
trata, nos ama y nos sostiene lo 
hace al unísono, pero podemos 
reconocer a cada una de las Per-
sonas del único Dios, en quien 
creemos, esperamos y amamos.

PARA CONSULTAS: 
REDACCIO@CATALUNYACRISTIANA.CAT

CONSULTORIO BÍBLICO

¿Llegó san Pablo 
a Tarraco o a otros 
lugares 
de Hispania?

Partimos de las palabras del mis-
mo Pablo en su carta a los Romanos. 
En ella muestra su intención de visitar 
en misión Hispania: «Cuando me dirija 
a Hispania» (15,24); «Partiré para His-
pania» (15,28). Ya tenemos, pues, de 
entrada, la clara intención de Pablo.

Hay que añadir a esa fuente 
otras, quizá menos directas, pero 
sí relevantes, como pueden ser el 
Apócrifo de Pedro, la carta a los 
Corintios del papa Clemente o el 
Fragmento de Muratori, que seña-
lan en esa dirección.

Más recientemente, debemos 
destacar dos congresos celebrados 
en Tarragona, «Pablo y Fructuoso. 
El cristianismo antiguo en Tarraco» 
(2008) y «Los últimos años de la vi-
da de Pablo» (2013), en los que emi-
nentes teólogos e historiadores eu-
ropeos y americanos han concluido 
que existen huellas convincentes 
de la visita de san Pablo a Tarraco.

Si consultamos el libro La Tarra-
co de los Primeros Cristianos (2014), 
del Dr. Andreu Muñoz Melgar, his-
toriador, arqueólogo y director del 
Museo Bíblico Tarraconense, junto 
al reconocimiento, desde la honra-
dez intelectual que le caracteriza, 
de «no hallar ninguna evidencia ma-
terial», también nos aporta valiosos 
argumentos de «conexión empáti-
ca» entre san Pablo y Tarraco (una 
de las huellas que antes he citado) 
y la valoración de «altamente pro-
bable» que ello sucediera.

Sin querer entrar en «competi-
tividades históricas» entre lugares, 
no se descarta que Pablo también 
misionase en la Bética (sur de His-
pania). Pero se concibe como algo 
más difícil debido a que se estima 
que Pablo pudo estar en Tarraco 
exiliado y, por tanto, con ciertas 
limitaciones para viajar.

Lo que sí es evidente, cabe repe-
tir, es que en la comunidad cristiana 
de Tarragona se vive intensamente 
la huella de la influencia de Pablo. 
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QUIQUE FERNÁNDEZ
Coordinador de Escuela de Animación 
Bíblica

La metáfora del pastor: 
Dios está cerca de nosotros
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XVI Domingo ordinario

Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
Gn 18,1-10a

No pases de largo junto a tu siervo

Lectura del libro del Génesis:

En aquellos días, el Señor se 
apareció a Abrahán junto a la enci-
na de Mambré, mientras él estaba 
sentado a la puerta de la tienda, 
en lo más caluroso del día. Alzó 
la vista y vio tres hombres frente 
a él. Al verlos, corrió a su encuen-
tro desde la puerta de la tienda, se 
postró en tierra y dijo: «Señor mío, 
si he alcanzado tu favor, no pases 
de largo junto a tu siervo. Haré que 
traigan agua para que os lavéis los 
pies y descanséis junto al árbol. 
Mientras, traeré un bocado de pan 
para que recobréis fuerzas antes 
de seguir, ya que habéis pasado 
junto a la casa de vuestro siervo.» 
Contestaron: «Bien, haz lo que di-
ces.» Abrahán entró corriendo en 
la tienda donde estaba Sara y le dijo: 
«Aprisa, prepara tres cuartillos de 
flor de harina, amásalos y haz unas 
tortas.» Abrahán corrió ensegui-
da a la vacada, escogió un ternero 
hermoso y se lo dio a un criado para 
que lo guisase de inmediato. Tomó 
también cuajada, leche y el ternero 
guisado y se lo sirvió. Mientras él 
estaba bajo el árbol, ellos comían. 
Después le dijeron: «¿Dónde está 
Sara, tu mujer?» Contestó: «Aquí, 
en la tienda.» Y uno añadió: «Cuan-
do yo vuelva a verte, dentro del 
tiempo de costumbre, Sara habrá 
tenido un hijo.»

Col 1,24-28

El misterio que Dios ha tenido 
escondido desde siglos,
que ahora ha revelado a su pueblo 
santo

Lectura de la carta del apóstol san 
Pablo a los Colosenses:

Hermanos: Ahora me alegro de 
mis sufrimientos por vosotros: así 
completo en mi carne lo que falta a 
los padecimientos de Cristo, en fa-
vor de su cuerpo que es la Iglesia, de 
la cual Dios me ha nombrado servi-
dor, conforme al encargo que me ha 
sido encomendado en orden a voso-
tros: llevar a plenitud la palabra de 
Dios, el misterio escondido desde 
siglos y generaciones y revelado 
ahora a sus santos, a quienes Dios 
ha querido dar a conocer cuál es la 
riqueza de la gloria de este misterio 
entre los gentiles, que es Cristo en 
vosotros, la esperanza de la gloria. 
Nosotros anunciamos a ese Cristo; 
amonestamos a todos, enseñamos 
a todos, con todos los recursos de 
la sabiduría, para presentarlos a 
todos perfectos en Cristo.

14

El que procede honradamente
y practica la justicia,
el que tiene intenciones leales
y no calumnia con su lengua.

R. Señor, ¿quién puede hospedarse
      en tu tienda?

El que no hace mal a su prójimo
ni difama al vecino.
El que considera despreciable 
al impío y honra a los que temen 
al Señor.  R.

El que no presta dinero a usura
ni acepta soborno contra 
el inocente.
El que así obra nunca fallará. R.

Evangelio

Aleluya
Lc 8,15

Dichosos los que con un corazón 
noble y generoso
guardan la palabra de Dios,
y dan fruto perseverando.

Lc 10,38-42

Marta lo recibió en su casa;
María ha escogido la parte mejor

Lectura del santo Evangelio según 
san Lucas:

En aquel tiempo, entró Jesús en 
una aldea, y una mujer llamada Mar-
ta lo recibió en su casa. Esta tenía 
una hermana llamada María, que, 

17 JULIO 2022

sentada junto a los pies del Señor, 
escuchaba su palabra. Marta, en 
cambio, andaba muy afanada con 
los muchos servicios; hasta que, 
acercándose, dijo: «Señor, ¿no te 
importa que mi hermana me haya 
dejado sola para servir? Dile que me 
eche una mano.» Respondiendo, le 
dijo el Señor: «Marta, Marta, andas 
inquieta y preocupada con muchas 
cosas; solo una es necesaria. María, 
pues, ha escogido la parte mejor, y 
no le será quitada.»



Calendario de la semana

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO C; FERIAL II)
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(SALTERIO: SEMANA 4)
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17. DOMINGO
XVI Domingo ordinario, Verde.
Lecturas: Génesis 18,1-10a / Salmo 
14 / Colosenses 1,24-28 / Lucas 
10,38-42
SANTORAL: Alexis, pel.; beata Ani-
ta Pelrás y comp., rel. y mr.; Justa y 
Rufina, vg. y mr.; León IV, p.; Mar-
celina, vg.

18. LUNES
Feria, Verde. Lecturas: Miqueas 6,1-
4.6-8 / Salmo 49 / Mateo 12,38-42
SANTORAL: Federico, ob. y mr.; Ma-
rina, vg. y mr.; Sinforosa e hijos, mr.

19. MARTES
Feria, Verde. Lecturas: Miqueas 
7,14-15.18-20 / Salmo 84 / Mateo 
12,46-50
SANTORAL: Áurea, vg. y mr.; Pedro 
de Cadireta, rel.; Símmaco, p.

20. MIÉRCOLES
Feria, Verde. Lecturas: Jeremías 
1,1.4-10 / Salmo 70 / Mateo 13,1-9. O 
bien: San Apolinar (ML), Encarnado.
SANTORAL: Elías, prof.; Liberata, 

vg. y mr.; Margarita, vg. y mr.; Pablo 
y Sisenando, diac. y mr.; Torlacio, 
ob.

21. JUEVES
Feria, Verde. Lecturas: Jeremías 2,1-
3.7-8.12-13 / Salmo 35 / Mateo 13,10-
17. O bien: San Lorenzo de Bríndisi
(ML), Blanco.
SANTORAL: Daniel, prof.; Práxedes, 
vg.

22. VIERNES
Santa María Magdalena (F), Blan-
co. Lecturas: Cantar 3,1-4a / Salmo 
62 / Juan 20,1.11-18
SANTORAL: Menelao, ab.; Teófilo, 
mr.

23. SÁBADO
Santa Brígida (F), Blanco. Lecturas: 
Gálatas 2,19-20 / Salmo 33 / Juan 
15,1-8
SANTORAL: Bernardo de Alzira, Ma-
ría y Gracia, mr.; Cunegunda, rel.
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Julio

El Santo 22 JULIO

Santa María Magdalena
En los evangelios las mujeres tienen un papel más 

bien discreto detrás de los discípulos, pero acostum-
bran a aparecer en momentos clave de la vida de Jesús. 
Después de la Virgen, la mujer más citada en el Nuevo 
Testamento es santa María Magdalena.

Natural del pueblo de Magdala, a orillas del Lago de 
Tiberíades, según el evangelio de Lucas, Jesús la liberó 
de siete demonios, y a partir de ese momento se convir-
tió en una de sus seguidoras. Tradicionalmente se la ha 
asociado con la pecadora que lava los pies a Jesús, por 
lo que se la ha considerado una prostituta arrepentida. 
Sin embargo, hoy en la Iglesia todo el mundo admite 
que esta identificación no es más que una confusión sin 
fundamento. En el momento de la crucifixión, cuando la 
mayoría de apóstoles estaban escondidos, María Mag-
dalena en cambio se hallaba al pie de la cruz junto con 
María y Juan. Y según el evangelio de Juan, cuando Jesús 
resucitó, la primera persona a quien se apareció fue a 
María Magdalena. La Iglesia la venera como santa desde 
muy antiguo, pero en el año 2016 el papa Francisco le 
otorgó el título de Apóstol de los apóstoles y elevó su 
celebración litúrgica a la categoría de fiesta.
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«Desiderio desideravi»
Sobre la formación litúrgica

JAUME GONZÁLEZ PADRÓS
Instituto de Liturgia 
ad instar Facultatis
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Fechada en la pasada solemnidad 
de los santos apóstoles Pedro y Pablo 
(2022), el Papa ha ofrecido al pueblo 
de Dios una carta apostólica donde 
reflexiona sobre la sagrada liturgia y 
la necesaria formación para entender 
bien su contenido y vivirla con prove-
cho espiritual en la Iglesia.

Este es un tema recurrente en 
el último siglo. Desde los inicios del 
movimiento litúrgico europeo (1909) 
se insiste en la necesidad de que los 
bautizados, empezando por los minis-
tros ordenados y todos los cristianos, 
tengan una adecuada educación sobre 
lo que acontece en los sacramentos, 
sus ritos y oraciones, el contenido y 
el conjunto de cada acción litúrgica. 

Recientemente, el Dr. Alex Marzo, 
presbítero barcelonés, ha defendido 
una magnífica tesis doctoral sobre el 
primer congreso litúrgico de Montse-
rrat (1915) donde, entre otras conclu-
siones, se manifiesta el compromiso 
de todos los participantes en aquella 
asamblea, a incrementar esta forma-
ción entre el pueblo de Dios. El secre-
tario del citado congreso, el sacerdote 
sabadellense, Dr. Lluís Carreras i Mas, 
en uno de sus escritos, para describir la 
situación del clero en relación a la litur-
gia en los albores del siglo XX, afirmó: 
«Nos sentimos forasteros de nuestra 
misma obra sacerdotal.»

Esta preocupación llegó hasta el 
mismo Vaticano II. Su constitución so-
bre la sagrada liturgia, Sacrosanctum 
concilium (1963), tiene afirmaciones 
contundentes con respecto a nues-
tro tema. Al hablar de la necesidad de 
fomentar la participación plena, cons-
ciente y activa en las acciones litúrgi-
cas declara, de forma categórica, que 
este propósito tan noble no se podrá 
ver materializado si, antes, los pastores 
de almas no se convierten en maestros 
de la liturgia y, por ello, determinó que 
se debía proveer, antes que nada, edu-
cación litúrgica al clero (cf. núm. 14). 
Pero no solo al clero, ya que este debe 

comprometerse —según mandato del 
mismo Concilio— en la educación li-
túrgica del pueblo fiel, no únicamente 
con las palabras sino también con el 
propio ejemplo (cf. núm. 19). 

El gran teólogo Romano Guardini 
—a quien el Papa cita varias veces en 
la carta apostólica— comentando la re-
forma conciliar afirmó: «Sin una ade-
cuada educación litúrgica la reforma 
de los ritos no significará gran cosa.» 
El mismo autor había escrito muchos 
años antes, en 1923, un famoso libro 
titulado precisamente así: Formación 
litúrgica. Sería oportuno que, en oca-
sión de este documento papal, se ofre-
ciese pronto al público una traducción 
de esta obra al castellano y al catalán.

Francisco nos ofrece, ahora, una 
nueva reflexión sobre este tema. Se lo 
agradecemos sinceramente, aunque 
su escrito pone en evidencia que toda-
vía no se ha conseguido una situación 
satisfactoria en la Iglesia sobre algo tan 
esencial. Hay que leer con atención sus 
páginas. Especialmente las que nos 
recuerdan el carácter teológico de 
la liturgia y su relación intrínseca con 
Cristo y la Iglesia, poniendo especial 
atención a los números 27 al 47, donde 
el Papa nos exhorta a una seria y vital 
formación litúrgica. 

Sin embargo, es justo reconocer 
que, las cosas no se resuelven solo 
hablando de ellas. ¡En eso somos es-
pecialistas! Hay que poner los medios 
necesarios en las diócesis y las parro-
quias para ello. Si no lo hacemos —pa-
rafraseando a Guardini— tampoco esta 
carta apostólica significará gran cosa
en la vida real del pueblo de Dios. Entre 
nosotros, grandes maestros como Te-
na, Farnés, Aldazábal, Bellavista, etc., 
por citar solo los ya fallecidos, dedica-
ron su vida a esta cuestión. Debemos 
seguir sus pasos sin desfallecer. 

Leamos, pues, Desiderio desideravi, 
comprometiéndonos con obras y de 
verdad en esta espléndida tarea a la 
que el Papa nos invita. 



ESPACIO LECTORES34 17 JULIO 2022

Romería a La Fontcalda: 
tradición y espiritualidad

Celebramos la romería a La Fontcal-
da con carácter, mucha asistencia y, 
sobre todo, intensa religiosidad. Todo 
salió bien; un tiempo extraordinario tras 
abundantes lluvias y nieblas durante se-
manas, dos años de pandemia con la 
gente que quería disfrutar, salir de casa 
y con el nuevo párroco, joven y activo, 
que animó a la ciudadanía a rememorar 
la tradición, de más de quinientos años, 
de la romería al santuario de la Virgen. 

Los actos comenzaron el día anterior 
con la salida de los niños de primera 
comunión y adolescentes de confirma-
ción, acompañados por sus padres y por 
el resto de compañeros de la escuela, 
que repicaban «las campanillas» por las 
calles de la ciudad, exclamando: «A La 
Fontcalda, a La Fontcalda...»

Los romeros se concentraron a las 
siete de la mañana en la portalada ro-
mánica de la iglesia de Santa María. 
Cantado el santo Rosario, salimos ha-
cia La Fontcalda; nos detuvimos en las 
últimas casas de la ciudad, donde Mn. 

ANTON MONNER 
Gandesa

David bendijo los campos, agradeció las 
abundantes precipitaciones y exhortó a 
la Virgen buenas cosechas. Proseguimos 
hasta El Peiró de Fonteta, donde se rezó 
por los difuntos, con especial mención 
por los muertos por la pandemia. 

En el Cap de la Costa, en El Peiró 
del Santet, los romeros desayunamos y 
reemprendimos la caminata, cantando 
Salve Regina, y ya con vistas al santua-
rio entramos en procesión cantando el 
santo Rosario. A las doce se celebró la 
santa misa. Mn. David fue auxiliado por 
Mn. Josep Maria, el anterior párroco gan-
desano, ahora de Santa Bàrbara, que 
desgraciadamente por la pandemia no 
pudo vivir las últimas romerías. Ya den-
tro del templo, abarrotado de peregri-
nos, reinaba un silencio sepulcral. Fue 
una celebración magnífica. La gente llo-
raba de emoción cuando cantábamos y 
aplaudíamos, todos al unísono, Mans a 
les mans. Después, pasamos por el ca-
marín para adorar a la Virgen, mientras 
cantábamos los Goigs de la Fontcalda.

Al acabar el acto religioso, llegó la ac-
tividad lúdica, más celebrada aún por las 
mejoras que el Ayuntamiento ha realizado 
con accesos para minusválidos y en el 
restaurante y en las celdas. Con el baile de 
los gigantes y el sonido de las chirimías, 
la fiesta fue unánime y participativa. Los 
niños se bañaron en los chorros de agua 
caliente y los adolescentes tomaron el 
primer baño del año en los Estrets de Dalt. 
Por la tarde, antes de regresar a Gande-
sa, Mn. David congregó a un numeroso 
grupo de peregrinos para rezar por los 
enfermos, y recordaba las palabras de 
los Goigs: «Dau-los salut, puix podeu...».

A las ocho efectuamos la entrada 
triunfal en la población; comenzamos la 
procesión en la Font de Dant y entramos 
en la iglesia de Santa María, cantando 
nuevamente el santo Rosario. Mn. David 
concluyó la romería con unas breves pa-
labras del aprecio de los gandesanos por 
la Virgen y una aclamación de «¡Viva la 
Virgen de la Fontcalda!», respuesta con 
un grito de alegría y espiritualidad por 
parte del templo repleto de asistentes. En 
definitiva, tradición, religiosidad y mucha 
emotividad revivieron en nuestra Gan-
desa, que tanto ama colectivamente a 
nuestra Virgen de la Fontcalda.

Los gigantes se convirtieron 
también en protagonistas 
de la jornada.
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Las procesiones de la 
Virgen del Carmen

En el corazón del verano, An-
dalucía se puebla de las procesio-
nes con la imagen de la Virgen del 
Carmen, advocación hondamen-
te arraigada por la orden carmeli-
tana, así como por los hombres de 
la mar. Inspirándose en el profeta 
Elías, surgió la orden contempla-
tiva de los «carmelitas», difusores 
de la devoción a la Santísima Vir-
gen del Carmen como modelo de 
oración, de contemplación y de 
dedicación a Dios.

Entre las voces poéticas dedi-
cadas a la Virgen se alza esplen-
dorosamente la voz de un poeta 
andaluz tan conocido como Ra-
fael Alberti, que le dedicó un so-
neto con brisa de mar y devoción 
popular:
«¡Oh Virgen remadora, ya clarea
la alba luz sobre el llanto 
de los mares!
Contra mis casi hundidos taja-
mares,
arremete el mastín de la marea.
Mi barca, sin timón, caracolea
sobre el tumulto gris 
de los azares.
Deja tu pie, descalzo, 
sus altares,
y la mar negra verde 
pronto sea.»

Sigue el poeta iluminando con 
sus versos la imagen de la Virgen 
—«toquen mis manos el cuadra-
do anzuelo, tu escapulario, Virgen 
del Carmelo»—, en una súplica 
ardiente y confiada. Los pueblos 
andaluces viven cada año la fies-
ta de la Virgen del Carmen, con 
especial fervor. «Estrella del mar», 
María extiende sus brazos para 
cogernos a todos con infinita y 
maternal ternura.
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Las vidas de los 
negros importan

Sánchez, el presidente español 
que abandona al pueblo saharaui 
y se queda tan ancho. Un presi-
dente con la poca vergüenza de 
felicitar la actuación del gobierno 
marroquí. Una actuación en la que 
son asesinadas unas 40 personas 
y más de 300 quedan heridas.

Vivo en un Estado donde no ha-
ce mucho por poner unas urnas se 
masacró a un pueblo, se persiguió 
y encarceló a líderes políticos y se 
acusó de terrorismo con pruebas 
ridículas a independentistas cata-
lanes.

Vivo en un mundo donde se 
asfixia la lengua y se desprecia la 
cultura. Donde se matan negros, 
¡sí, todavía! Donde se persigue a 
aquellos que salen al mar a salvar 
vidas. No me creo que la huma-
nidad evoluciona. La humanidad 
está cayendo en el pozo de la 
tragedia, del odio, del miedo… 
Aparecen pandemias y se quie-
re inocular a toda la humanidad 
a saber qué. Nos tienen cada día 
más controlados, más deshuma-
nizados.

¡Basta! Si no lo cambiamos 
nosotros, estamos perdidos. 
Cualquier persona, tenga el color 
de piel que tenga, merece vivir 
libremente y en paz. Y jamás ser 
perseguido ni asesinado. ¡Que el 
dolor, la rabia y la impotencia nos 
haga actuar!

LOLA SALMERÓN

Semanas de incendios
Estas últimas semanas ya se 

han declarado muchos incendios 
en los bosques catalanes, sin 
embargo, los agentes rurales de 
refuerzo empezaron a trabajar el 
lunes 20 de junio.

¿Cómo es posible que, sabien-
do que el calor estaba causando 

estragos a principios de junio, no 
se hayan tomado las medidas ne-
cesarias para que estos agentes 
empezaran antes a trabajar? Quién 
sabe, quizá se habría podido evitar 
alguno de estos incendios.

RAMON GÓMEZ BARCELONA

¿Crisis alimentaria?
Frente a la grave crisis en el 

abastecimiento de alimentos, es-
pecialmente de trigo, que a nivel 
mundial ha provocado la guerra de 
Ucrania, la decisión de la India de 
prohibir las exportaciones de este 
cereal ha añadido una nueva alar-
ma mundial a la situación bélica en 
Ucrania, que ya amenazaba con 
el desabastecimiento de cereales, 
hasta el punto de que se advierte 
del peligro de una crisis alimenta-
ria global. Unos días antes de esta 
decisión, el primer ministro indio, 
Narendra Modi, había asegurado 
que su país estaba preparado pa-
ra alimentar al mundo, como ha 
hecho cada vez que la humanidad 
se ha visto amenazada de hambre.

La primera consecuencia de 
este anuncio ha sido la inmediata 
subida récord del precio del trigo 
en los mercados mundiales, que 
ya había aumentado un cuarenta 
por ciento. Como explicación, las 
autoridades indias han alegado 
la necesidad perentoria de frenar 
la inflación, así como la especu-
lación sobre los precios de este 
cereal, al tiempo que peligra el 
abastecimiento interno.

JESÚS DOMINGO MARTÍNEZ

17 JULIO 2022
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Una década de misas polifónicas 
en Barcelona

EDUARD BRUFAU
Barcelona

A lo largo de los siglos varios 
compositores occidentales han 
musicado el texto de la misa. Estas 
piezas se interpretan normalmente 
fuera del marco litúrgico y religio-
so, en formato concierto, como un 
acto estrictamente cultural, aunque 
sea dentro de una iglesia. No obs-
tante, todas estas composiciones 
fueron pensadas para ser interpre-
tadas durante la celebración euca-
rística. Por eso, en 2012, ahora hace 
diez años, la Asociación de Amigos 
de las Misas Polifónicas comenzó a 
interpretar estas piezas en el marco 
litúrgico que les corresponde.

El P. Jordi-A. Piqué, monje de 
Montserrat y presidente del Pon-
tificio Instituto Litúrgico de Roma, 
explica el sentido eclesial de esta 
iniciativa: «El Concilio Vaticano II, en 
la constitución Sacrosanctum Con-
cilium sobre la liturgia, establecía en 
el número 114: “Que se conserve y se 
cultive con mucho esmero el tesoro 
de la música sacra. Que se formen 
diligentemente Scholae Cantorum
sobre todo en las iglesias catedra-

les. Que los obispos y pastores pro-
curen con esmero que en cualquier 
acción sagrada con canto, toda la 
comunidad de los fieles pueda 
aportar la participación activa que 
le corresponde.” El proyecto de las 
Misas Polifónicas surgió en 2012 del 
propósito de un grupo de amigos 
de organizar en Barcelona una tem-
porada de audiciones de música li-
túrgica interpretada en iglesias y en 
el marco de la liturgia para la cual 
fue creada, tal y como se realiza en 
muchos países de Europa. De cara 
a garantizar la máxima calidad de 
las interpretaciones, el proyecto 
impulsó la creación de un conjunto 
vocal propio, Barcelona Ars Nova, 
bajo la dirección de Mireia Barrera, 
que reúne a un conjunto de solistas 
vocales de alta calidad.»

Durante estos diez años se cal-
cula que unas 15.000 personas han 
podido disfrutar de las misas polifó-
nicas en iglesias de la Ciudad Condal 
que poseen un gran valor histórico 
y artístico. Según el P. Jordi-Agustí 
Piqué, esta iniciativa da a conocer 
el patrimonio musical y la belleza de 
la liturgia de la Iglesia: «A partir de 
una iniciativa de la sociedad civil y el 
apoyo de muchas instituciones y el 
amparo del monasterio de Pedralbes 
y de la basílica de los Santos Justo 
y Pastor, se ha llevado a cabo en 
nuestra tierra el deseo del Concilio 
Vaticano II: el cultivo del patrimonio 
musical que va del gregoriano a la 
polifonía contemporánea; la belleza 
de la liturgia celebrada con digni-
dad y según los libros litúrgicos del 
Vaticano II, y sostenida por un coro 
profesional; y finalmente la participa-
ción activa de la asamblea, siempre 
numerosa que se congrega en torno 
a estas misas, participando con la es-
cucha activa y con las respuestas, 
diálogos y aclamaciones que la litur-
gia prevé. Esta iniciativa afronta su 
futuro con gozo y promueve la crea-
ción de una fundación que garantice 
el mantenimiento del proyecto, que 
poco a poco se va extendiendo por 
el territorio y suscita el interés de 
muchas comunidades.»

Una de las misas polifónicas 
con la intervención del coro 
Barcelona Ars Nova.

Agustí Codinach

Para más información:

www.missespolifoniques.
com/
info@missespolifoniques.
com
Tel. 932 009 681
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Bocatas es una asociación so-
lidaria que cada domingo prepara 
comida, básicamente bocadillos, 
para repartirlos en El Raval, una de 
las zonas con índices más altos de 
pobreza y riesgo de exclusión social 
de la ciudad de Barcelona. «Encon-
tramos a personas que viven en la ca-
lle, o bien que se hallan en situación 
de drogodependencia, con los que 
establecemos una relación de amis-
tad y compañía», explica Irene Toda 
Brugarolas, presidenta de la entidad.

«La principal característica que 
nos define —afirma Irene— es la 
acogida porque, en el fondo, es di-
fícil saber quién tiene más necesi-
dad; aquel que vive en la calle o el 
voluntario. En Bocatas experimen-
tamos el bien que supone introducir 
en nuestras relaciones la lógica del 
servicio al otro, de la gratuidad, de 
darse.» 

Y añade: «Experimentamos que 
cada uno de nosotros tiene la mis-
ma necesidad de pertenecer y ser 
amado que el frágil, y es por eso 
que nos damos cuenta de que surge 
en nosotros un amor recibido que 
se materializa en el darse. La tarde 
del domingo se convierte en un lu-
gar donde encontrar la carnalidad 
del amor de Dios y allí vamos para 
aprender a amar y ser amados.»

Antes, la sede de Bocatas se 
encontraba en la parroquia de San 
Vicente de Sarrià. Ahora hace un 
año que está en la parroquia de San 
Ramón de Penyafort. «Nos acoge en 
sus locales y nos permite tener el 
almacén de ropa y comida. Desde 
que mosén Miquel, el párroco, y mo-
sén Pep, el coadjutor, nos dieron la 
bienvenida, nos han ayudado siem-
pre. Instalaron una pequeña cocina 
y compartimos nevera y armario. 

MAC
Barcelona

La asociación Bocatas prepara y reparte bocadillos 
a personas sin hogar y con problemas de drogodependencia

Ayudar al prójimo más necesitado

Además, también organizamos allí 
los encuentros de voluntarios. Se 
ha convertido en nuestro lugar de 
referencia», informa Irene.

Bocatas nace en el año 2007 
cuando Ruben López, educador 
social y voluntario, «intuye que, en 
un mundo de apariencias, poner el 
centro de atención en la herida y la 
indigencia nos hace más hombres y 
mujeres. El mundo marginal que no 
aparece en los medios se presenta 
como ocasión para profundizar en 
el misterio del valor humano», pone 
de relieve la presidenta de la aso-
ciación. En definitiva, «es un lugar 
de encuentro entre personas que 
vivimos nuestra necesidad de “ser” 
y de “servir” al prójimo sea quien 
sea y sea como sea».

Según Irene, el auténtico eje ver-
tebrador de Bocatas es «la amistad 
y, sobre todo, la caridad». «Tenemos 
un número habitual de voluntarios; 
la providencia provee. No solo se 

trata de enseñar cómo se ayuda 
al otro, sino que también, y muy 
especialmente, nos ayudemos a 
reconocer qué es lo verdadera-
mente esencial en el ser huma-
no. Aceptamos, desde el primer 
segundo, que cuando nos damos 
renunciamos a nuestra medida o 
cálculo. Bocatas es responder, no 
disponer según nuestro plan.»

Quien quiera colaborar eco-
nómicamente con Bocatas pue-
de hacerlo a través de la cuenta 
corriente ES33 2100 2904 0002 
2529 2677. También puede llevar 
alimentos, como atún en lata o zu-
mos en formato grande, a la parro-
quia de San Ramón de Penyafort 
(rambla de Catalunya, 115 – Barce-
lona). «Son bienvenidos todos los 
voluntarios que vengan a cocinar 
los domingos y a repartir los bo-
cadillos en El Raval, o a ordenar la 
ropa los miércoles por la tarde», 
comunica Irene.

Voluntarios de la asociación Bocatas durante la preparación de los 
bocadillos.
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Hace más de dos años que co-
menzó la pandemia del coronavirus 
y la salud pasó a primer plano. Hoy 
echamos una ojeada a esta palabra 
tan importante.

Salud es, principalmente ausen-
cia de enfermedad, aquel estado en 
el que el organismo ejerce todas sus 
funciones. Tenir salut o no tenir-ne. Es-
tar mancat de salut o no gastar bona 
salut. O perderla. Y sobre todo, recu-
perar la salut y desitjar bona salut a 
los amigos. ¡Dios nos dé buena salud!

Pero salud es también, en catalán, 
salutación, todo aquel conjunto de 
palabras y expresiones que utiliza-
mos para saludar. Y estos dos signi-
ficados van de la mano. Miremos el 
origen de este vocablo. Viene del latín, 
salus, salutis, que ya significaba salud 
y también salvación. En tiempos de los 
romanos, en el momento de encon-
trarse con alguien, lo que se decían 
era Salutem, que era un modo de de-
searse salud. 

Resulta que nuestros antepasados 
más antiguos creían que el estornu-
do era el preludio de una enfermedad 
grave. Y le deseaban salud. ¿Y qué en-
fermedad mortal había entonces? La 
peste, claro está. El cristianismo se iba 
expandiendo y durante el papado de 
Gregorio el Grande, hacia el año 540, 
se estableció que para combatir la 

MONTSERRAT PIBERNAT
Lingüista de «Catalunya Cristiana»

Salud («salut»)
peste era preciso hacer procesiones 
y rogativas. El tiempo fue avanzando 
y ya os podéis imaginar qué ocurrió, 
que de decir «salud» se comenzó a 
decir también «Jesús» cuando en el 
siglo XIV la peste se convirtió en la te-
rrible epidemia que devastó Europa. 
Cualquier individuo que estornudaba 
tenía que ser bendecido inmediata-
mente.

En catalán, era muy usual hasta 
hace poco cuando alguien estornu-
daba responderle no solo «Jesús» 
sino otras expresiones como Déu 
us valgui, Déu et faci bo, Déu t’ajudi. 
Hoy respondemos indistintamente 
«salut» o «Jesús» según gustemos.

Refranes catalanes con salut: Si-
gues dilluns ben arribat, si salut i feina 
ens has portat. Salut i gràcia i un duro 
a la faixa (significa que conviene tener 
salud y gracia de Dios, pero también 
medios materiales para vivir bien). 
Salut i alegria bellesa cria (ambas 
cosas facilitan que una persona se 
encuentre mejor y, por tanto, tenga 
buena cara). Más dichos populares: 
Tot s’encomana, menys la salut! Bany 
de sant Joan, salut per a tot l’any! Y es-
tos: El jove quan dorm fa salut i el vell 
se’n va al taüt! Y ya para ir terminando, 
este refrán que dice verdades como 
templos: La salut no és coneguda fins 
que és perduda!

40 PIDO LA PALABRA17 JULIO 2022
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FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

Seguramente ya sabéis la noticia 
que ha aparecido en grandes titula-
res en la prensa diaria: el telescopio 
espacial Gaia, lanzado al espacio en 
2013, con la misión de efectuar ob-
servaciones astronómicas, envió el 
pasado 14 de junio la tercera entrega 
de datos referentes a características 
de 1.811.709.771 estrellas de nuestra 
galaxia, tomados entre el 28 de julio 
de 2014 y el 28 de mayo de 2018. Las 
otras dos entregas tuvieron lugar en 
2016 y en 2018. Me ha parecido que, 
aparte de lo que ya han informado los 
diarios, también os gustaría que el 
autor de los artículos que van apare-
ciendo cada semana en esta página 
de Catalunya Cristiana os dijera algo 
al respecto. ¿A que sí? 

Lo primero que debo deciros es 
que Gaia fue fruto de una colabora-
ción de centenares de científicos de 
muchas naciones, entre ellas Espa-
ña, con la notable participación del 
Instituto de Ciencias del Cosmos de 
la Universidad de Barcelona (ICCUB) 
y del Instituto de Estudios Espaciales 
de Cataluña (IEEC). Este telescopio 
fue lanzado al espacio, con un peso 
de 2.030 kg, en 2013 desde el Cen-
tro Espacial de la Guayana francesa 
a bordo de un cohete Soiuz hasta 
1,5 millones de kilómetros lejos de 
la Tierra, emplazado en un punto de 
Lagrange (el L2), con suficiente com-
bustible para trabajar hasta 2025. 
Posee una potencia visual enorme: 
detecta estrellas 400.000 veces más 
tenues de hasta donde alcanza la vi-
sión del ojo humano (podría observar 
una moneda situada en la superficie 

Ya tenemos 
un atlas más 
detallado 
de nuestra 
galaxia

de la Luna). 
Como hemos mencionado, has-

ta ahora había enviado dos series 
de datos estelares, pero esta vez, la 
tercera que nos envía, es la más co-
piosa y con detalles interesantes. El 
investigador del ICCUB Josep Manuel 
Carrasco explica: «Hasta ahora solo 
sabíamos a qué distancia se encon-
traban las estrellas cercanas a noso-
tros y en qué posición. Ahora comen-
zamos a conocer su ADN.» Y es que 
de 690 millones de estrellas (dentro 
de los casi 2.000 millones que hemos 
comentado), el Gaia nos ha informa-
do, además de su luminosidad, color, 
posición y distancia, cuál es su tem-
peratura, masa, edad y metalicidad; y 
de muchas también su velocidad ra-
dial, es decir, la que corresponde a la 
que les hace acercarse o alejarse de 
nosotros. Un detalle interesante es el 
hallazgo de estrellas que presentan el 
fenómeno de «tsunamis estelares», 
que son oscilaciones que alteran su 
forma global y las abomban.

Ahora viene el trabajo de los ob-
servatorios: analizar este montón de 
datos recibidos del Gaia. Carme Jor-
di, investigadora del ICCUB, afirma: 
«Estos casi 2.000 millones de estre-
llas son solo un 1% de la galaxia, pero 
igualmente es el catálogo más com-
pleto nunca realizado. Por eso exis-
ten numerosas personas esperando 
que el archivo se abra para descargar 
los datos y empezar a trabajar.» Es 
también lo que esperamos nosotros: 
que el análisis de los datos obtenidos 
nos proporcione una visión clara de 
nuestro habitáculo galáctico.

17 JULIO 2022

El telescopio espacial Gaia fue lanzado al espacio en el año 2013. 
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Las plantas melíferas son aquellas 
que, por su producción de néctar, son 
visitadas por la abeja de la miel, don-
de encuentra la fuente principal de 
su nutrimiento. La miel es elaborada 
por las abejas a partir de la transfor-
mación del néctar; que es un vocablo 
griego que significa «la pócima de 
los dioses». La tradición ha conside-
rado la miel como un auténtico don 
de Dios y como el mejor alimento 
aportado por la naturaleza, según 
aquel antiguo dicho de nuestra cul-
tura popular: «Alimenta tanto la miel 
de abejas, como la leche de ovejas.» 

En la península Ibérica existe un 
número bastaste significativo de plan-
tas melíferas, tanto, que el profesor 
Pedro Herce registró 260 distribuidas 
diversamente por las comarcas de los 
territorios hispanos. No podemos ol-
vidar que la potencia melífera de las 
plantas varía a lo largo del día y, so-
bre todo, cambia según la altura y las 
características del terreno y, también, 
oscila por influjo de las circunstancias 
meteorológicas, puesto que aumenta 
notablemente la capacidad melífera 
de las plantas tras los días lluviosos y 
va disminuyendo en época de sequía.

Del conjunto de plantas melíferas, 
cabe mencionar, en primer lugar, la 
abejera (lat., Ophrys apifera, cat., 
abellera), que es una planta bellísima 
de la familia de las orquídeas y que se 
conoce, también, con el nombre de 

flores de abeja. Curiosamente, pro-
duce una flor con la misma forma y 
textura de una abeja, siendo una flor 
particularmente atrayente para estos 
insectos himenópteros. La abejera la 
encontramos en los márgenes her-
bosos y también en alguna pineda, 
mientras que la abejera oscura (lat., 
Ophrys fusca) suele crecer en las ma-
lezas de romero y de brezo en los 
bosques del mediterráneo. Florece 
desde mediados de mayo a princi-
pios de julio.

En nuestros días ha adquirido 
una gran importancia entre los api-
cultores la flor de acacia blanca (lat., 
Robinia pseudoacacia, cat. acàcia), 
conocida también como falsa aca-
cia, pues produce una miel de textura 
muy fina, de un color amarillo claro 
y de sabor suave, que cristaliza muy 
lentamente dado su alto contenido 
de glucosa. Esta miel posee efectos 
laxantes y aporta al organismo una 
cantidad bastante notable de hierro 
y, por este motivo, la miel de acacia 
es muy recomendable para afrontar 
situaciones de debilidad corporal y 
de anemia. La importancia melífera 
de la falsa acacia viene determinada 
por la gran cantidad de flores que hay 
en cada árbol y, sobre todo, por la 
abundancia de néctar contenido en 
cada flor. En el próximo artículo os 
seguiré hablando de las principales 
plantas de la miel.

La flora
melífera

TRADICIONES APÍCOLAS, 3

FRAY VALENTÍ SERRA
DE MANRESA
Archivero de los Capuchinos

La abejera es una planta
melífera de la familia 
de las orquídeas.
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PABLO BLANCO SARTO
Ecumenismo hoy
San Pablo, 2022, 201 pág.

Se acaban de cumplir los 25 
años de las encíclicas ecuméni-
cas de Juan Pablo II y estamos a 
punto de celebrar el LX aniversario 
del decreto sobre ecumenismo del 
Vaticano II, por eso es un buen mo-
mento para hacer balance de todo 
lo que se ha hecho desde las Igle-
sias y las comunidades eclesiales 
de perfil cristiano para estrechar 
lazos de unión.

Eutopia
El llegat de Joan Escales
BubleBooks, 2022, 131 pág.

Joan Escales Barbal nació en Ca-
sa Pey, en el pueblo de Enviny (Pa-
llars Sobirà), el 2 de marzo de 1930. 
Estudió en el Seminario de La Seu 
d’Urgell, después fue ordenado sa-
cerdote, estudió Magisterio, Teolo-
gía y Psicología. Los últimos 25 años 
los vivió en Enviny donde compartió 
todo lo bueno que las montañas y 
los prados le aportaron a él mismo.

SALVADOR MACIP
¿Qué nos hace humanos?
Arcàdia, 2022, 192 pág.

Conocer nuestras característi-
cas genéticas, bioquímicas y celu-
lares, en el contexto de la historia, 
la cultura y la evolución, puede ayu-
darnos a comprender mejor nues-
tra especie y a responder, desde la 
metodología científica, algunas de 
las preguntas que tradicionalmen-
te ha planteado la filosofía.

CONCHI GARCÍA
Anem al mercat!
Estrella Polar, 2022, 22 pág.

Cuando los bebés empiezan a 
comer se abre un mundo de sabo-
res, texturas y nuevas experiencias 
para ellos; ¡es muy emocionante! 
Este libro quiere acompañar este 
momento tan único para que las 
criaturas identifiquen los alimentos 
que ingerirán y puedan reconocer-
los cuando se los encuentren en 
el plato.
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CON BUEN HUMOR

Volver a empezarCRÍTICA DE CINE

nes familiares y las de pareja, las 
incompatibilidades entre la mater-
nidad-paternidad y el mundo labo-
ral, la dificultad para expresar los 
sentimientos, la necesidad de no 
dejar pasar las oportunidades para 
dar y recibir afecto, la enfermedad, 
el cuidado del otro… la muerte.

En la película son tan importan-
tes las palabras como los silencios 
y los gestos. Hay lugar para la res-
ponsabilidad personal y familiar y 
también para las contradicciones. 
Hay momentos para la protesta, 
pero también para la reconcilia-
ción. Las relaciones de pareja no 
son fáciles, requieren un tiempo 
tranquilo de diálogo sincero y de 
esfuerzo para ponerse en la piel del 
otro. Ser madre tampoco es fácil y 
el film muestra a dos madres y dos 
hijas con sus aciertos y sus errores. 
Siempre hay que estar a punto para 
aprender y para perdonar, porque 
no hay nadie perfecto y la vida con-
tinuamente nos lo enseña. No se 
pone en duda, más bien se enfatiza, 
que puede recuperarse el tiempo 
perdido y volver a empezar.

Lo que nos muestra Cinco lobi-
tos no es una familia edulcorada, es 
una familia real. Amar es eso, ha-
cerlo desde la realidad y esta choca 
con nuestra debilidad. Aceptarnos 
y pasar por encima de nuestras vul-
nerabilidades: eso es amar, eso es 
construir la familia.

Cinco lobitos es una producción 
española dirigida por Alauda Ruiz 
de Azúa. La ópera prima de esta 
directora ha sido la ganadora del 
último Festival de Málaga. Recibió 
el premio no solo a la mejor película, 
sino también al mejor guion. Como 
colofón, ambas protagonistas com-
partieron el premio a la mejor actriz.

La temática central de la pelí-
cula es la familia. Esta es una feliz 
coincidencia con la también pre-
miada Alcarràs. Se agradece que 
esta realidad fundamental de la so-
ciedad sea motivo de inspiración 
de algunos cineastas actuales.

Amaia (Laia Costa), acaba de ser 
madre por primera vez. Su marido 
(Mikel Bustamante) se ve obligado 
a irse de casa por cuestiones la-
borales. Sus padres (Susi López y 
Ramon Barea) van a su casa y le 
ayudan en los primeros días. Pronto 
se siente superada por la situación 
y decide volver al hermoso pueblo 
del País Vasco donde pasó su infan-
cia y disfrutar de la ayuda de sus 
progenitores. Aquí deberá volver 
a ser hija. Aquí descubrirá que no 
todo es perfecto; hay muchos silen-
cios y muchos secretos que saldrán 
a la luz. Aquí deberá reinventar su 
rol familiar y afrontar lo que no tenía 
previsto. Y lo conseguirá.

Este film expone muchas te-
máticas inteligentemente entrela-
zadas: la maternidad, las relacio-

MERCÈ LAJARA
Licenciada en Biología 
y doctora en Bioética

CINCO LOBITOS
DIRECCIÓN: Alauda Ruiz 
de Azúa
INTÉRPRETES: Laia Costa, 
Susi Sánchez, Ramón Barea, 
Mikel Bustamente, entre otros
MÚSICA: Aránzazu Calleja
Drama familiar
España
104 minutos
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ARREBATO

EDUARD BRUFAU

CRÍTICA LITERARIA

Los cristianos debemos estar 
atentos a los signos de los tiempos. 
Uno de ellos, innegable, es la pro-
liferación de capillas de adoración 
al Santísimo y el protagonismo que 
la adoración tiene en cada vez más 
parroquias. Vivimos un período de 
«primavera eucarística».

Ahora nos llega este libro firmado 
por Mons. Dominique Rey, que nos 
ayuda a profundizar en el sentido de 
esta práctica.

El libro está estructurado en cua-
tro bloques. El primero nos habla de 
la importancia del silencio interior, 
necesario para invalidar tanto ruido 
y poder escuchar a Jesús que nos 
habla. El segundo habla de la belleza 
de la Hostia, un tema que no acos-
tumbra a tratarse mucho. Es una 
belleza escondida, que no quiere 
agobiarnos, una muestra del amor 
delicado que Dios nos tiene.

El tercer bloque reflexiona sobre 
el tiempo y la eternidad, presente 
ya en Cristo Eucaristía, que reúne 
el pasado sacrificio del Calvario, el 
presente donde lo tenemos con no-
sotros y el Cristo resucitado que es 
nuestro futuro. Por último, el libro 
nos hace ver que, en un mundo que 
vive en crisis perpetua, afectado por 
diferentes colapsos (enfermedades, 
recesiones, guerras…) la Eucaristía 
es nuestra gran fuente de esperanza. 
Como escribe el autor: «Este colapso 
del mundo devuelve al cristiano a la 
perspectiva escatológica de su fe… 
La adoración nos invita a abandonar 
esa desesperanza que nos corroe 
ante el estado de nuestro mundo» 
y volver a «la virtud de la esperanza 
de que, a pesar de las apariencias a 
veces contrarias, lleva al mundo ha-
cia su fin, es decir, hacia Dios, la vida 
eterna, y no hacia la aniquilación».

La adoración en el corazón del 
mundo es un libro para leer en pe-
queños sorbos, atentamente, un li-
bro para reflexionar y rezar, un libro 
de aquellos al que podemos volver 
muchas veces y así seguir alimen-
tando nuestra vida interior. Un libro 
que nos ayuda a comprender mejor 
este inmenso misterio, el tesoro de la 
presencia real de Jesús que ha queri-
do, por amor, hacerse presente en el 
Santísimo Sacramento, a quien po-
demos adorar y que desea de todo 
corazón hablar con nosotros.

Personas, 
hermanos (II)
Hace pocos meses España, con 
el aval de Europa, invirtió por 
completo la postura que ha-
bía mantenido durante más de 
cuarenta años y reconoció que 
el Sáhara Occidental es parte de 
Marruecos. A cambio, claro está, 
este país se comprometía a im-
pedir que los migrantes cruzaran 
la frontera de Ceuta y Melilla. El 
trabajo sucio lo hace Marruecos 
y España y Europa se lavan las 
manos. «Incidentes» como el de 
ocho años atrás en la playa de 
Tarajal —15 muertos a manos de 
la Guardia Civil— a partir de ahora 
ya solo sucederán en territorio 
marroquí. La masacre de Melilla 
no es fatalidad alguna, forma par-
te de un pacto homicida.
Si esto hubiera sido obra de los 
conservadores, entonces los 
mismos que ahora han sellado 
este acuerdo habrían sido los pri-
meros en llamar a la movilización 
popular «contra la derecha». Pero 
como el autor de esta infamia es 
un gobierno progresista, soli-
dario y comprometido con los 
derechos de las personas y de 
los pueblos, la reacción ha sido 
nula. Hay que reconocer que tiene 
mérito: aplicar medidas propias 
de la extrema derecha (blindar 
fronteras, permitir una matanza 
de inmigrantes y aun justificarla 
en bien de la nación), y que esto 
no despierte ninguna oleada 
general de protestas indignadas. 
La supuesta extrema izquierda 
ha quedado desautorizada y se 
ha cavado su propia tumba. El 
ciudadano medio, en tiempos de 
vacas flacas, mira por sí mismo y 
no quiere ni recordar la ligereza 
con que pronunciaba la palabra 
«solidaridad» cuando todo le iba 
bien. En estas circunstancias el 
cristiano tiene el deber de anun-
ciar la dignidad de la persona y 
denunciar la destrucción de la 
vida humana. Cuando los podero-
sos utilizan a las personas vulnera-
bles como moneda de cambio, la 
Iglesia no puede dejar de respal-
dar a los más débiles y proclamar 
que son nuestros hermanos.
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DOMINIQUE REY
La adoración en el corazón 
del mundo
Cor Iesu, 2022, 188 pág.

Un libro 
extraordinario

JORDI SOLEY
Editor y lector



frescos de Pedret-Concert solista 
comentat.

SONIDOS DEL CAMINO
El miércoles 20 de julio, música con 
alma con Messengers (góspel y es-
pirituales); el viernes 22, a las 21.00, 
actuación del Orfeón Donostiarra. 
Ambos actos tendrán lugar en la 
basílica de la seo de Manresa.
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El semanario recibe ayuda de 
la Generalitat de Catalunya

Agenda

UNIVERSIDAD DE LA MÍSTICA
Del lunes 1 de agosto al sábado 6, 
en Ávila, retiro Alma buscarte has 
en mí con M. Victoria Hernández y 
José Antonio Vázquez. Más infor-
mación: tel. 920 352 240.

CATEDRAL
El martes 19 de julio, a las 11.00, 
oficio en honor a la Virgen de las 
Llaves y canto de la Salve ante la 
imagen de la Purísima en la cate-
dral de Barcelona.

PADRES TEATINOS
El jueves 21 de julio, a las 20.30, 
concierto del Coro Bruckner Bar-
celona y Noctes Cor de Cambra 
(taquilla inversa) en la iglesia de 
San Cayetano, c/ Consell de Cent, 
293 – Barcelona.

CONCIERTO
El viernes 22 de julio, a las 19.30, 
concierto del coro holandés Delft 
Vakantiekoor en la iglesia de Sant 
Mori. Repertorio clásico religioso 
y profano de Morley, Porcell, Bra-
hms y Duruflé, entre otros.

SANTA MAGDALENA
El sábado 23 de julio, a las 17.30, 
subida a la ermita de Santa Mag-
dalena de Codó, en el santuario de 
la Virgen de la Salud de Terrades.

ACCIÓN CATÓLICA OBRERA
Del lunes 22 de agosto al sábado 
26, en la casa de espiritualidad de 
Santa María de Lavern, ejercicios 
espirituales con el tema Plantar lla-
vors de mostassa. Inscripciones: 
tel. 935 058 686.

MUSEO DIOCESANO 
Y COMARCAL DE SOLSONA
El miércoles 20 de julio, a las 
20.00, conferencia de Marc Vi-
lajuana sobre Gregorià per als 

Sant Feliu de Llobregat

Catcristiana
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Girona

Barcelona

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Por los ancianos, para que su expe-
riencia y sabiduría ayude a los más 
jóvenes a mirar el futuro con espe-
ranza y responsabilidad

Otros obispados

Solsona

Vic

Solucionario p. 38-39
1. Lc 7, 36-50. Significat: esclatar a 
plorar intensament.
2. Mt 27,24. Significat: desentendre’s 
d’algun problema.
3. Mt 6,9-13. Significat: esdevenir-se 
molt sovint.
4. Mt 7,6 Significat: no donar coses 
de valor a algú que no té la capacitat 
de fruir-ne ni
d’utilitzar-les degudament).
5. Mt 21, 13-46. Significat: expressar 
la diversitat en un lloc o en un grup.
6. Jn 20, 19-29. Significat: encertar 
en una qüestió.

àguila-Joan, àngel-Mateu, lleó-Marc, 
bou-Lluc.

Verticals: 
1. Abraham; 2. Israel; 3. Ester; 4. 
Judit; 5. Gòlgota; 6. Samaria

Horitzontals:
1. Betlem; 2. David; 3. Maria; 4. 
Raquel; 5. Judes; 6. Herodes
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Hogar de María, fundado en 
2014, es una organización sin afán 
de lucro orientada a defender, aco-
ger y proteger la vida humana desde 
la concepción hasta la muerte natu-
ral. Uno de sus principales servicios 
es ayudar a la mujer embarazada en 
todas sus necesidades materiales, 
humanas y espirituales hasta que el 
bebé cumpla un año. Hablamos de 
esta iniciativa con Miriam Pareja, 
coordinadora de una de las sedes 
de Hogar de María de L’Eixample 
de Barcelona.

¿Cuál es el trabajo de esta orga-
nización?

Hogar de María, que trabaja 
guiado por la Virgen, ofrece una 
alternativa real al aborto, una alter-
nativa de vida, dando apoyo, segui-
miento y ayudando en todo lo que 
podemos. Cuando no hay opciones, 
no hay libertad. Evidentemente, al 
Estado le sale más barato y más a 
cuenta que las mujeres aborten que 
tener que ayudar a las familias.

¿Cómo llegan a Hogar de María 
las mujeres?

Las mujeres llegan a Hogar de 
María de diferentes maneras: pue-
de ser desde redes sociales, por el 
boca-oreja… aunque mayoritaria-
mente lo hacen a través de inter-
net, sobre todo Instagram donde 
somos bastante activos, también 
hay alguna comadrona cercana a 
la asociación que da esta opción.

¿Y cuál es el proceso?
La primera vez que una mujer se 

dirige a la organización, se le hace 
una entrevista, se valora su situa-
ción, cuál es su historia y qué nece-
sidades presenta. A partir de aquí, 
se acoge a la mujer y cada semana 
se la atiende. Recibe formación y 
un lote semanal con productos de 
higiene y de limpieza. Un mes an-
tes de dar a luz se le proporciona 
la canastilla con todo lo necesario 
para el hospital y los primeros días. 
Una vez que ha nacido el bebé, se le 
entrega todo lo necesario como son 
los pañales, la leche, los cereales…

La nueva ley del aborto aproba-

Decir «sí» a la vida aporta diversi-
dad a la sociedad.

¿Tienen algún apoyo de la admi-
nistración?

Las administraciones públicas 
no ofrecen recursos para las jóve-
nes embarazadas y la opción más 
fácil es el aborto. Con todo, sí es 
verdad que desde Servicios Socia-
les nos envían a muchas chicas y 
esto es algo bueno porque signifi-
ca que es una opción que empieza 
a abrirse paso, pero se deja todo el 
peso en la asociación privada por-
que no hay recursos desde las admi-
nistraciones públicas para ofrecer 
a estas chicas. En cualquier caso, 
si la administración ofrece ayuda 
es cuando ya ha nacido el bebé, 
porque normalmente primero les 
ofrecen el aborto.

da por el Gobierno español permite 
que las menores de 16 años puedan 
abortar sin permiso paterno… ¿qué 
valoración hacen?

Es una barbaridad, horrible, 
porque a una niña no se le puede 
dejar esta carga tan pesada. Tener 
un bebé a los 16 años no es algo fá-
cil y comporta muchas renuncias, 
pero el hecho de abortar provoca 
un trauma y una herida para toda 
la vida. Es como una especie de 
estafa, porque realmente muchas 
mujeres, y aún menos una niña, no 
son conscientes de lo que están 
haciendo, que es dejar que maten 
a su bebé. Nunca te arrepentirás de 
haber dicho «sí» a la vida, de haber 
dado la oportunidad de dar la vida 
a alguien, y es muy posible que te 
arrepientas de haber dicho «no». 

IGNASI MIRANDA
ROSA MARÍA JANÉ CHUECA Miriam Pareja, coordinadora de una de las 

sedes de Hogar de María en L’Eixample 
de Barcelona

«Ofrecemos una alternativa 
al aborto, una alternativa 
de vida»






